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КАК ЖИЛ И УМИРАЛ Константин САРСАНИЯ
КВАРТИРА

- Видите лестницу?
Отец моего доброго товарища 

Кости Сарсании, 80-летний про-
фессор спортивной медицины Сер-
гей Константинович, встречает ме-
ня в дверях. Указывает на лест-
ничный пролет. Ступеньки как 
ступеньки, ничего особенного.

- Я сам сынулю тренировал, наде-
вал пояс с песком килограмм в пять 
весом. Этот пролет он должен был 
проскочить за два прыжка вверх…

Я качаю головой - сам на два 
прыжка не подписался бы. Хоро-
шо, если трех хватило бы.

- Константин и вырос в этой квар-
тире?

- Конечно! А где же? Я когда-то 
чудом ее купил. Костя еще был в 
животе у мамы…

Прохожу в комнату. Все застав-
лено фотографиями Константи-
на. Вот с сестрой, вот с мячиком, 
вот улыбается каким-то своим мы-
слям…

Сергей Константинович протя-
гивает мне что-то:

- Вот, держите.
Я всматриваюсь - крошечная 

бумажная иконка. Подписано - 
святой Кирилл, из Даниловского 
монастыря.

- Сынуля ее вместе с другими 
иконками все время в нагрудном 
кармане носил, не расставался. А 
вот эту, - указывает на большую, 
в окладе. - Привез наш абхазский 
родственник, наместник монасты-
ря в Новом Афоне, отец Давид. Тут 
в какой-то газете написали про 
«грузинскую линию». Так вот нет 

никакой грузинской линии. Абхаз-
ская!

Если б я не объехал прошлым 
летом всю Абхазию - не понял бы, 
как велика разница.

- Костя был верующим? - спра-
шиваю зачем-то. Хотя сам пре-
красно знаю ответ.

- Очень! Это у Кости от мамы 
пошло. Она в последние годы силь-
но ушла в религию. Часто бывала в 
той самой церкви Ризоположения, 
где Костю отпевали. Именно маме 
она чем-то приглянулась. Потом 
всех нас в ней покрестила - меня 
первым, потом Константина с же-
ной и Таню. Сынуля этой церкви 
много помогал деньгами еще с тех 
пор, как во Франции играл. Не так 
давно пожертвовал два миллиона 
на позолоту купола, на его деньги 
полностью отстроены две колонны 

внутри церкви. Она прямо у метро 
«Шаболовская» расположена - за-
гляните, поговорите с настоятелем, 
отцом Александром. Они с Костей 
дружили. Именно он отпевал его в 
день похорон.

- Рядом с мамой Костю и похо-
ронили.

- Да. Давно выкупили это ме-
сто. Думал, сам там лягу - а полу-
чилось вот как… Мы могли похо-
ронить его хоть на Троекуровском, 
хоть на Ваганьковском. Нам пред-
лагали помочь, купить место. Но 
решили, что он должен быть похо-
ронен рядом с мамой. Костя вооб-
ще абсолютно мамин сын. Не толь-
ко очень похожи внешне. У них бы-
ла очень сильная связь на каком-то 
внутреннем уровне. Они друг дру-
га очень любили.

Окончание - стр. 4

ОТКРОВЕНИЯ ОТЦА И ДРУЗЕЙ

СЕМИН ИНОГДА ПУТАЕТ НАС С БРАТОМ
- Вы уже в третий раз в сборной за эту осень. При-

выкли к Черчесову? 
- Все, что он хочет донести, мне близко по духу. 

Тактические действия, его понимание футбола. В це-
лом, начиная с моего первого сбора, все то же самое. 
К матчу с Аргентиной подготовка совсем короткая, 
поэтому Черчесов пытается все сжать и максималь-
но ясно нам объяснять. 

- В сентябре Черчесов просил вас и Алексея взять все 
лучшее из «Локомотива» в сборную. Что просит сейчас? 

- Поддерживать взаимодействие и дальше. Трене-
ры сборной подобрали игроков, чтобы использовать 
их лучшие качества. У меня это, наверное, выход с 
мячом из обороны в атаку. Как я понимаю, покрытие 
этой зоны - моя сильная черта. У брата - дриблинг, 
завершение.

- Юрий Семин отмечал: вы часто ищете друг друга 
передачами. Это серьезный недостаток? 

- Моментами - может быть, но вообще я с этим не 
согласен. Это раньше об этом говорили, сейчас тако-
го меньше. Даю Алексею пас, только когда он в выгод-
ной позиции, и никак иначе.  

- Многие считают: Антон Миранчук вышел из тени 
Алексея. Вы когда-то себя в этой тени ощущали?

- Я делаю то, что люблю, стараюсь. Счастлив, что 
это приносит свои плоды.

- Вас все еще путают? 
- Сейчас уже меньше. Было время, постоянно пу-

тали! А теперь подходят и с первого взгляда различа-
ют. Алексей все-таки меня старше на десять минут - 
может, в этом разница?

- Семин не называет по ошибке Алексеем?
- Вот с ним такое бывает, кстати! А Черчесов с са-

мой моей первой тренировки понимал, кто из нас кто. 
- Не так давно у вас с братом был день рождения. 

Как отметили?
- Мама приехала с тортом, взяла свечки с цифрой 

«22», два «гуся» этих. И засняла на телефон, как мы их 
задуваем. Потом купили сладостей, пирожных, при-
везли на базу, там поужинали. Никто ничего не да-
рил, разве что Дима Тарасов и его девушка Настя Кос-
тенко. Получили кофты, которые нам с братом дав-
но нравились.

Александр МУЙЖНЕК
Окончание - стр. 2

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. 11 ноября. РОССИЯ - АРГЕНТИНА. 16.00 (мск)ФУТБОЛ

Антон МИРАНЧУК: 

Сборная России продолжает 
подготовку к товарищеским 
матчам с Аргентиной (11 ноября, 
Москва) и Испанией (14 ноября, 
Санкт‑Петербург). 
Корреспондент «СЭ» пообщался 
с полузащитником 
«Локомотива» ‑ о предстоящих 
встречах, игре с ЦСКА (2:2), 
Семине, Неймаре и о том, 
чем Месси круче Роналду.

Вчера после игры с «Рейнджерс» (3:5), 
в которой российский форвард «Коламбуса» 
прервал 10‑матчевую безголевую серию, 
он дал интервью корреспонденту «СЭ» 
в Нью‑Йорке.

Завтра российская сборная проведет первый 
матч в рамках этапа Евротура ‑ Кубка 
«Карьяла». В соперниках ‑ Финляндия.  
А накануне главный тренер нашей команды 
ответил на вопросы журналистов в рамках 
открытой тренировки.

Сообщение американской газеты 
The New York Times о возможном лишении 
России права на исполнение гимна на Играх 
в Пхенчхане в качестве наказания 
за допинговые нарушения вызвало в нашей 
стране бурную реакцию.

Игроки сборной Аргентины во главе 
с Лионелем Месси провели первую 
полноценную тренировку в Москве, 
приехав в Тушино с 45‑минутным  
опозданием из‑за пробок. Соперникам нашей 
команды в российской столице  
не слишком комфортно ‑  
южноамериканские звезды вчера замерзли.

Артемий ПАНАРИН: «Я НЕ ЛЕНТЯЙ - 
ПРОСТО НЕ ВСЕ ПОЛУЧАЛОСЬ»

Олег ЗНАРОК:  
«СБОРНАЯ БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА - 

ЭТО ИДИОТИЗМ»

РОССИЯ ОБСУЖДАЕТ 
БОЙКОТ ОЛИМПИАДЫ-2018

МЕССИ МЕРЗНЕТ В МОСКВЕ

Стр. 7

Стр. 6

Стр. 5

Стр. 3

«ВЕРНБЛУМ ЗНАЕТ, КАК БИТЬ. 
ОН ШЕЛ НА ГРУБОСТЬ»

Вчера исполнился ровно месяц с момента ухода Константина Сарсании ‑ тренера, менеджера, спортивного директора, 
которого знал и любил весь футбольный мир. Обозреватель «СЭ» поговорил с его близкими.

ЧТО ВЕРНБЛУМ 
СКАЗАЛ КАРАСЕВУ
«СЭ» рассказывает 
о развитии судейского 
скандала после матча 
«Локомотив» - ЦСКА (2:2).

Стр. 2 Воскресенье. Москва. Черкизово. «Локомотив» - ЦСКА - 2:2.  
Антон МИРАНЧУК, Понтус ВЕРНБЛУМ (слева) и Бибрас НАТХО (№ 66) выясняют отношения.
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Александр МУЙЖНЕК,  
Филипп ПАПЕНКОВ  

из Новогорска

«Ничего новенького не бы-
ло», - подвел итоги трени-
ровки Федор Кудряшов. 

Владимир Габулов накануне тоже 
отметил, что меняется в сборной 
только состав, в остальном под-
готовка кажется рутинной. Хотя 
соперник у России особый - тако-
го не помнит почти никто из све-
жего созыва.

Отдельно от общей группы за-
нимались те же футболисты, что 
и в понедельник, - Денис Глуша-
ков и Мариу Фернандес. Дать им 
облегченную программу трене-
ры решили по результатам те-
стов физического состояния. На 
поле Глушаков и Фернандес поя-
вились вместе с остальными: Ста-
ниславу Черчесову важно, чтобы 
установку выслушивали все его 
игроки. Кстати, Федор Смолов и 
Александр Кокорин из корпуса но-
вогорской базы вышли последни-
ми. Какая-то дружба между ними, 
очевидно, еще осталась.

Сразу после речи Черчесова 
Фернандес отправился в трена-
жерный зал, а Глушаков - на лег-
кую пробежку вокруг поля. Углов 
Денис не срезал: видимо, тренеры 
жестко за этим следили.

- Рекорды бью! - с улыбкой ска-
зал Глушаков кому-то из персона-
ла сборной.

Не закончив один из кругов, 
Денис вернулся к основной груп-
пе. Правда, к работе с мячом он 
приступил не сразу. Зато сразу 
же отрабатывать прием мяча и 
передачи начал Роман Зобнин. А 
ведь еще не так давно полузащит-
ник «Спартака» с трудом опускал-
ся на больную ногу.

- Качество, качество! Под пра-
вильную ногу даем, - требовал 
Черчесов. Принцип упражнения 
сначала объяснил Мирослав Ро-
мащенко, но потом пришлось вме-
шаться и главному тренеру. Черче-
сов примерил на себя роль прес-
сингующего игрока, который хочет 
отобрать мяч, и двинулся на Ку-
дряшова. Федор, давно знакомый 
с тренером, возможно, успел испу-
гаться. «Дай ему под левую. Вот я 
бегу, а он раз - и убирает! Пока я до-
бежал, уже все», - прокомментиро-
вал Станислав Саламович.

Теперь, похоже, у Месси нет 
шансов.

Уже после тренировки на ба-
зу в Новогорске, ковыляя, зашел 
Александр Головин - последний, 
27-й игрок, вызванный в сбор-
ную. Хавбек ЦСКА поучаствовал 
в съемке телевизионного промо 
к игре с Аргентиной. И, очевид-
но, имел разговор с Черчесовым.

Федор КУДРЯШОВ:  
«МЕССИ -  

КАК ШЕСТЬ АРГЕНТИНЦЕВ»
Для общения с журналистами 

вчера выделили защитника «Руби-
на» и нападающего «Тосно».

- Провели восстановительную 
тренировку, чтобы привести всех 
к общему физическому состоянию, 
- рассказал Федор Кудряшов. - По-
сле традиционного теста немного 
поработали с мячом, над переда-
чами. И в конце сделали кое-какие 
тактические упражнения.

- В Новогорске много самых 
разных сборных, в том числе хок-
кейные. Общались с кем-то?

- Не успели. Все время сейчас 
уделено восстановлению. После 
тура те, кто играл в еврокубках, 
больше устали. Им нужно при-
вести себя в форму: впереди две 
тяжелые игры с небольшим ин-
тервалом.

- Как оцениваете Аргентину?
- Одна из сильнейших сбор-

ных в мире. Там выступают вы-
сококлассные игроки. Будет ин-
тересно сыграть с ними.

- Как остановить Месси?
- Нам объяснят. Тренеры под-

скажут, как действовать против 
аргентинцев, на что обратить 
внимание. Здорово, если буду дей-
ствовать против него. Интерес-
но играть против лучшего игро-
ка в мире.

- Вы в «Рубине» остановили 
«Зенит» с тремя аргентинцами, так 
что Месси не страшен.

- Думаю, Месси - как пять или 
шесть аргентинцев.

- Против Аргентины сыграете в 
три центральных защитника, как 
обычно?

- Я не знаю. Тренеру виднее, 
как лучше. Мое дело - выполнять 
все его задания.

Антон ЗАБОЛОТНЫЙ:  
«ДЛЯ МЕНЯ ПРИМЕР - 

ИБРАГИМОВИЧ»
- После матча с «Динамо» вы 

сказали, что оцениваете свою 
форму как не очень хорошую и что 
вызов в сборную станет для вас 
глотком свежего воздуха. Нады-
шались? - вопрос Антону Забо-
лотному.

- У меня так бывает: слишком 
самокритичен. Сказал тогда на 
эмоциях. Это неправильно. Вызов 
в сборную для меня - это в первую 
очередь опыт, и очень рад, что 
главный тренер сделал такой вы-
бор. Работать с такими игроками 
приятно. А таких интервью поста-
раюсь больше не давать.

- Черчесов сегодня перед тре-
нировкой вспоминал победный 
матч «Спартака» с «Наполи» Мара-
доны. Что он сказал? Чтобы сыг-
рали так же?

- Да, хотелось бы повторить. 
Будем стремиться. Изучим сопер-
ника как следует.

- Что для вас значит матч с 
Аргентиной?

- Есть волнение, но не паника. 
Это нормально, рабочее настрое-
ние. Нас ждет серьезная провер-
ка. К тому же состоится открытие 
новых «Лужников». Хочется, что-
бы нас пришло поддержать как 
можно больше зрителей.

- Жребий не кидаете, кому 
достанется футболка Месси?

- Нет (смеется). Пока таких 
разговоров не было.

- Лео - лучший игрок мира?
- Это гениальный игрок. При-

ятно будет увидеть его. Но для ме-
ня другие форварды в приоритете.

- Кто?
- Ибрагимович. Для меня это 

пример. Стремлюсь вырасти в та-
кого же нападающего, как он.

- Что считаете своей сильной 
стороной?

- Борьбу. Я выхожу на поле 
биться. За это обычно и ценят 
высокорослых нападающих.

- Про мощь атаки Аргентины 
все знают. А как оцените оборону?

- Особо не следил. Тренер ска-
жет нам, сильная она или нет.

ЧЕРЧЕСОВ ПОКАЗАЛ, КАК ОСТАНОВИТЬ МЕССИ
Сборная России продолжает подготовку к товарищеским матчам с Аргентиной и Испанией

Федор КУДРЯШОВ

Дмитрий КОМБАРОВ (слева) и Антон ЗАБОЛОТНЫЙ.

Вчера. Новогорск. Тренировка сборной России. Станислав ЧЕРЧЕСОВ.
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. 11 ноября. РОССИЯ - АРГЕНТИНА. 16.00 (мск)

Окончание. Начало - стр. 1

АРГЕНТИНА ЗАВИСИМА ОТ МЕССИ
- Не страшно перед Аргентиной? 
- Вообще нет.
- На чемпионат мира команда про-

билась с трудом. Следили?
- Выйти из квалификации в Юж-

ной Америке дорогого стоит. Там сбор-
ные - просто бешеные! Все игроки из 
топ-чемпионатов. Я вот смотрел по-
следнюю игру Аргентины, с Эквадо-
ром. Аргентинцев возили прилично, 
но Месси оформил хет-трик.

- Аргентина зависима от Месси?
- Так и есть. С ним одна коман-

да, без него - другая. Хотя вот Икар-
ди (форвард «Интера». - Прим. «СЭ») 
хет-трик сделал в дерби с «Миланом».  

- Испанцы прошли отбор гораздо 
легче.

- Там что-то итальяшки не подъ-
ехали! Если серьезно, Испания - са-
мый топ. Фавориты чемпионата ми-
ра для меня - Франция, Бразилия, а 
потом испанцы с немцами.  

- Физиотерапевт «Локомотива» 
Феликс Ледесма раньше работал в 
«Реале» и рассказывал вам о Кришти-
ану. И о ком-то еще?

- Про Иско он сказал одно слово: 
«Фантастика». Вроде ноги у него ко-
лесом чуть-чуть, как на велосипеде, 
но что с мячом делает! С Италией его 
дубль видели? Вообще мои любимые 
игроки сейчас - Неймар, Тиагу Алькан-
тара, Коутинью и как раз Иско.

«ХОТЕЛ БЫ СЫГРАТЬ  
С НЕЙМАРОМ»

- Владислав Игнатьев считает, что 
вы с Алексеем загрызете его, если он 
заберет футболку Месси.  

- Да вообще об этом пока не дума-
ем. 11 основных, многие выйдут на 

замену - да вся команда же подумает 
взять! Конечно, я бы очень хотел. Но 
важно, чтобы это не выглядело так, 
будто всех разорву, лишь бы получить 
майку себе. Если так - мне она вооб-
ще не нужна.

- У брата футболка Лео уже есть? 
- Бутсы у него точно от Месси - Ле-

ша в его команду входит. Брату Лео во-
обще по жизни больше нравился. Но 
за «Барсу» болели всегда вместе, смо-
трели все матчи. Еще когда Месси 
только начинал - под 30-м номером, 
потом под 19-м. Помню его первый 
гол в 2005 году: как он красиво пере-
бросил после паса Роналдинью! Чита-
ли о Месси тоже много. Виейра вспо-
минал, когда он играл за «Ювентус»: 
«Мы били-били Месси, а ему все рав-
но! Поднимается и опять тащит мяч».

- Это из его биографии узнали?
- Ее брат читал. А я - книгу про Ней-

мара в это же время. Мама приноси-
ла. Там все построено через диалог 
с отцом Неймара. Все было сложно: 
сначала он играл в футбол, но не по-
лучилось, приходилось кое-как обес-
печивать семью. А тут еще Неймар ро-
дился. Потом у него был шанс перей-
ти в «Реал», даже на просмотр ездили. 
Но сердце подсказывало: надо остать-
ся дома. Оказалось, правильно.

- С кем больше хотите сыграть в 
одной команде - с Месси или Нейма-
ром?

- С Неймаром. Он мне больше нра-
вится. 

- Что сложнее: забрать у Месси май-
ку или мяч?

- Классный вопрос, ха-ха! Навер-
ное, все-таки мяч. 

- Месси или Роналду? 
- Месси! Лео - креативный игрок. 

Он может начать атаку с центра по-
ля, обвести троих или красиво испол-
нить «стеночку» и закончить голом. А 

Роналду - голеадор, игрок штрафной. 
Не то чтобы мне такие не по духу, про-
сто его игра меньше нравится.

НЕ ХОТЕЛ БЫ ВЕРНБЛУМА  
В «ЛОКОМОТИВЕ»

- Как отреагировали на прием Вер-
нблума против вашего брата в игре с 
ЦСКА? 

- Я бежал как раз сзади. Леша раз-
гонял атаку, ушел от защитника, уже 
отдавал пас - и тот снес. Видно было: 
Вернблум сделал это специально, по-
шел на откровенную грубость. Эмо-
циональный игрок, всегда этим отли-
чался. Потом еще на фотках смотре-
ли с братом, как он сделал движение 
локтем.  

- У Алексея осталась злоба на Верн-
блума? Что он говорит?

- Да ничего. Понятно, что и уда-
лить шведа можно было. Но спорить-
то бесполезно. Тем более когда реше-
ние уже принято.

- У Вернблума всего одно удаление 
в премьер-лиге. Удивляет?

- Он действительно очень жесткий 
и хитрый по натуре. Знает, как уда-
рить и как это ловко обыграть. Такие 
игроки есть во всех лигах, вот и нам 
попался. 

- В «Локомотиве» такой есть?
- Нет. Тот же Игорь Денисов - точно 

другой. Хотя он всегда эмоционален, 
переживает все моменты. Видно, что 
игрок с опытом. Если я где-то ошибусь 
- всегда подсказывает. Бывает, что и 
на повышенных тонах, особенно ког-
да ситуация накаленная.  

- В другом моменте досталось уже 
не брату, а вам. Почему Вернблум уда-
рил вас по голове?  

- Витинью лежал, армейцы всей ко-
мандой пытались докричаться, чтобы 
мяч выбили. Но никто не выбивал. А 

тут момент опасный, и я бы вышел 
один на один, но мяч все-таки выне-
сли. Вот все и налетели. Я к этому с 
юмором отнесся. Пусть нервничает и 
кричит тот, у кого проблемы, а мне до 
этого нет дела.

- Хотели бы Вернблума к себе в 
команду?

- Наверное, нет. 
- «Локомотив» еле свел к ничьей 

матч с ЦСКА, хотя играл в большинстве. 
- Мы и проиграть могли. С ЦСКА 

всегда тяжело. Брат в конце получил 
момент, когда Гарик выдал. Если бы 
пенальти забили - дожали бы, сто про-
центов. Отмечу, что после поражения 
от «Шерифа» - не очень-то приятного 
и нужного - мы вернули себе эмоции, 
которых не хватало. И в игре с ЦСКА 
они пригодились. 

- А почему уступили «Шерифу»?
- Да не знаю. Бегали и чувствовали: 

ну мы ведь сильнее! А все равно про-
играли. Не повезло где-то. А главное - 
не могли как-то на себя разозлиться. 

НРАВЯТСЯ ТАКИЕ КОМАНДЫ,  
КАК «ЗЕНИТ»

- С «Зенитом» все сложилось про-
ще?

- Что значит проще? Вспомните 
первый тайм: счет и обратный мог 
быть. Мне всегда нравились команды, 
которые пытаются играть в футбол, и 
«Зенит» одна из них. И исполнители 
там отличные. Победить такой «Зенит» 
большая заслуга. Гильерме спас, и на 
второй тайм мы вышли с новыми си-
лами и добились своего.

- «Зенит» в контратаках разорвал 
33-летний Фарфан. Раньше он вас впе-
чатлял? 

- Как только Джефферсон приехал 
на сбор, я сразу увидел его скорость. 
Смотришь: вроде еще тут стоял, а он 

набирает, набирает! Один из самых 
быстрых в команде. Потом влился в 
коллектив, получил травму, восста-
новился - и на этом хорошем фоне вы-
шел. Мы нашли, как использовать его 
преимущества. 

- Главная звезда «Локомотива» - 
Мануэл Фернандеш?

- Наверное, он сейчас играет клю-
чевую роль. Помню, как Ману приез-
жал еще к Кучуку, по-моему. Прическа 
у него еще была другая, «афро» такая. 
Сам по себе Ману человек закрытый, 
к нему сложно найти подход. Но мне 
и брату с ним комфортно. Фернанде-
шу нравится игра в пас, и здесь мы со-
шлись: его техника плюс наше с Ле-
шей взаимодействие. Ману даже го-
ворит, что иногда лучше передернуть, 
лишний пас отдать.

- «Локомотив» - чемпион?
- Ну мы идем к чемпионству. Все 

может быть. Нам и в Лиге Европы на-
до из группы выходить. Хорошо, что с 
«Копенгагеном» играть дома. Там ре-
ально выжать из себя все соки, сыг-
рать на 110 процентов и победить. И 
останется только «Злин».

«СПАРТАК»?  
СЛУЧИТЬСЯ МОЖЕТ ВСЕ

- Вы с братом мечтаете попасть в 
«Барселону». Правда ли, что вами инте-
ресовался «Спартак»?

- Я об этом ничего не слышал. Вооб-
ще новостей никаких не читаю.

- А могли бы когда-то туда уйти?
- Как показывает футбол, случить-

ся может все что угодно. Никто не зна-
ет, сколько еще клубов будет в моей 
карьере. Я сейчас в «Локомотиве», и 
мне здесь все нравится. Вот стремле-
ние однажды поиграть за границей, 
конечно, есть.

Александр МУЙЖНЕК

Антон МИРАНЧУК: «ВЕРНБЛУМ ЗНАЕТ, КАК БИТЬ. 
ОН ШЕЛ НА ГРУБОСТЬ» 

Самое интересное произош-
ло в подтрибунном поме-
щении - будем считать все 

сказанное версией, которая под-
крепляется источниками «СЭ», 
а использовать будем диплома-
тические выражения и обороты.

1. Итак, после матча арбитры, 
Сергей Карасев и Антон Аверь-
янов, имели беседу с Понтусом 
Вернблумом. Сторонам не уда-
лось найти компромисс, а фут-
болист отметил некоторую не-
последовательность и нереши-
тельность в действиях бригады. 
Наблюдатели отмечают недо-
вольство шведа трактовкой клю-
чевого эпизода встречи - когда он 
в борьбе за мяч с Алексеем Ми-
ранчуком ударил того в грудь. 
По мнению Вернблума, момент 
совершенно определенный: ему 
должны были либо показать 
красную карточку, либо не по-
казывать вообще ничего.

Оба арбитра, Карасев и Аверь-
янов, владеют английским язы-
ком и со всей уверенностью дали 
понять, что мнение Понтуса яв-
ляется ошибочным. Стороны ра-
зошлись без конфликтов.

2. Капитан железнодорож-
ников Игорь Денисов досадовал 
- как всякий футболист РФПЛ, 
имеющий обостренное чувство 

справедливости, он не вполне по-
нимал: как легионер (речь идет о 
Вернблуме), получающий в на-
шей стране приличные деньги, 
может так себя вести.

Игорь был очень зол. Возмож-
но, из-за эпизода в самом конце 
игры, который широко не обсу-
ждался. Тоже с участием Вернб-
лума. И, возможно, тоже связан-
ный с тем, что швед ударил со-
перника.

К сожалению, единоборство 
Вернблума с Игорем Денисовым 
на 90+2-й минуте толком не по-
казали. Видно, что полузащит-
ник ЦСКА бежал к сопернику, 
собиравшемуся сделать переда-
чу в штрафную площадь. Подбе-
жал, сделал движение правой ру-
кой, пробежал рядом с Денисо-
вым - тот через мгновение упал 
на газон. Арбитр Карасев к этому 
времени уже перевел взгляд вле-
во - на игрока, которому желез-
нодорожник отдал пас. Никакой 
реакции судьи на падение игро-
ка «Локо» не последовало.

Крупным планом случившее-
ся не показали. Хотя камера у во-
рот ЦСКА была направлена как 
раз на Вернблума и Денисова.

Александр БОБРОВ,  
Сергей ЕГОРОВ

«ЛИБО КРАСНАЯ, 
ЛИБО НИЧЕГО!»
«СЭ» стало известно, о чем после матча 
«Локомотив» - ЦСКА в рамках 16-го тура 
премьер-лиги говорили главный арбитр 
Сергей Карасев и антигерой встречи, 

полузащитник армейцев Понтус Вернблум
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СОВЕТ БЫВАЛОГО
13 июля 2014 года Лионель 

Месси проиграл самый большой 
финал в своей карьере. На ста-
дионе «Маракана» в Рио-де-Жа-
нейро только что завершился 
матч между Аргентиной и Гер-
манией (0:1), немцы в четвер-
тый раз стали чемпионами ми-
ра, а кадр с Месси, с невидящим 
взглядом идущим мимо золотого 
Кубка, - один из главных сним-
ков года. Невозможно предста-
вить уровень разочарования ар-
гентинца: еще и клубный сезон 
не задавался третий год подряд 
- с 2012 по 2014 год. «Барса» вы-
играла всего одно чемпионство 
в Испании и стабильно вылета-
ла из Лиги чемпионов, не доби-
раясь до главной игры (два полу-
финала и четвертьфинал). Лео 
преследовали травмы, его пос-
тоянно тошнило на поле, поя-
вился лишний вес, титул лучше-
го игрока мира плавно переме-
стился из Барселоны в Мадрид, 
в дом Криштиану Роналду, и 
свет вокруг Месси постепенно 
начал меркнуть.

Лампочку зажег Мартин Де-
микелис, партнер по сборной 
и старший товарищ Лионеля 
(между ними 6 лет разницы). Он 
постоянно что-то рассказывал 
Месси о друге-диетологе, насто-
ящем мастере своего дела, но 
тот все отмахивался, со смехом 
отвечая: «Лучше приезжай ко 
мне на барбекю!» Сейчас было 
не до смеха, и Мартин проявил 
настойчивость: «Ты должен пое-
хать к нему. Вот номер, позвони 
- не пожалеешь». Так в неболь-
шой клинике в городке Сачиле 
на севере Италии однажды раз-
дался звонок - Месси записался 
на первый прием.

Джулиано ПОЗЕР
В Сачиле (90 километров от 

Венеции) живет 20 тысяч чело-
век. Один из них - Джулиано По-
зер, спортивный врач, диетолог 
и кинезиолог (специалист, вы-
являющий патологии в работе 
организма). На момент знаком-
ства с Месси в 2014 году ему бы-
ло 59 лет, 30 из которых он ра-
ботал с известными итальян-
скими спортсменами (Роберто 
Баджо, Джорджо Кьеллини) и 
футбольными клубами: «Удине-
зе», «Венеция» и «Палермо», где 
даже входил в медицинский 
штаб президента Маурицио 
Дзампарини. «Мартин Демике-
лис - мой большой друг, он и по-
советовал Месси обратиться ко 
мне, - рассказывал Позер в ин-
тервью La Gazzetta dello Sport. - 
Удивился ли я? Нет, но для меня 
это был большой вызов».

Итальянец так описывает 
свой метод, прикладную кине-

зиологию: «Это диагностика и 
исследование мышечного то-
нуса, его потенциала и связи 
с состоянием внутренних ор-
ганов. В зависимости от полу-
ченных результатов к каждо-
му спортсмену подбирается 
индивидуальный подход. Но в 
основе всего - правильное пи-
тание». Месси сразу же услы-
шал от Позера - никакой пиц-
цы, сахара, газировки (только 
вода), свинины, говядины (раз-
решается в небольших количе-
ствах, о знаменитых барбекю 
рекомендовалось забыть), мо-
лочных продуктов, муки и на-
пичканных добавками овощей 
и фруктов. Услышал - и загру-
стил. «Это нормально, что мно-
гие спортсмены скептически от-
носятся к такому режиму на на-
чальном этапе, - говорит Позер. 
- Но по прошествии трех недель, 
когда появляются первые ре-
зультаты, их самих уже не оста-
новить. Стоит лишь немного за-
думаться». В его кабинете висит 
табличка, которую он показы-
вает каждому гостю: «Разум че-
ловека, как парашют - не рабо-
тает, пока не раскроется».

ЭФФЕКТ
Рассказав Месси о том, что 

ему теперь нельзя есть, ита-
льянский врач объяснил, что 
можно. «Я не маг и не волшеб-
ник, все довольно просто: ми-
неральная вода, оливковое ма-
сло (extra virgin), цельнозерно-
вые продукты, органические 
фрукты и овощи, рыба, сухо-
фрукты и различные семена. 
Повторюсь, никакого сахара, и 
не стоит злоупотреблять солью 
- организму она нужна, но в не-
больших количествах. Само со-
бой, алкоголь и табак должны 

быть исключены», - раскрыл 
карты Позер уже в разговоре с 
Mundo Deportivo. 

Суровый подход себя оправ-
дал - Месси потерял 3,5 кило-
грамма, его перестало тош-
нить во время матчей (в 2016-м, 
правда, несколько раз присту-
пы повторялись), в движения 
вернулась легкость 18-летнего, 
ощутимо улучшилось общее фи-
зическое состояние. С 2006-го 
по 2013-й Лео 11 раз получал 
травмы - 9 из них были мышеч-
ными. После знакомства с Позе-
ром количество травм заметно 
сократилось - в сентябре 2015-
го аргентинец повредил связки 
левого колена (2 месяца на вос-
становление), а через год трав-
мировал приводящую мышцу и 
выбыл на месяц. Все. Для фут-
болиста 28 - 30 лет, проводяще-
го на предельном уровне нагру-
зок 60 - 70 матчей в год еще и 
получающего по ногам столько, 
сколько Месси, это хороший по-
казатель. Возможно, дело в том, 
что иногда Лео все же позволя-
ет себе так называемый завтрак 
по-аргентински: чайник мате и 
тост с вареной сгущенкой.

ПОБЕДНАЯ ТАКТИКА
В «Барселоне» давно уясни-

ли: если хорошо Месси - хоро-
шо всем. Во многом благодаря 
возникновению в жизни фут-
болиста итальянского врача так 
невероятно сложился для Лео 
и каталонцев сезон-2014/15: в 
первый же год под руководст-
вом Луиса Энрике «Барса» по-
бедила в чемпионате Испании, 
Кубке страны и Лиге чемпио-
нов. В первый год работы с По-
зером Месси 4 раза прилетал в 
Италию на консультации. Тре-
тья встреча прошла 23 апреля 

2015-го, Позер вновь составил 
подробную программу питания, 
чтобы к полуфинальным мат-
чам в ЛЧ аргентинец подошел 
во всеоружии. Неизвестно, что 
именно ел Месси перед играми 
с «Баварией», но голод его был 
так силен, что в первом же по-
луфинале (3:0) он «съел» Дже-
рома Боатенга, Мануэля Нойе-
ра и весь немецкий клуб, сделав 
дубль и отдав голевую передачу 
Неймару. В четвертый раз По-
зер и Лео встретились в нача-
ле июня - за несколько дней до 
того, как в Берлине Месси под-
нял над головой очередной Ку-
бок чемпионов, добытый в борь-
бе с «Ювентусом» (3:1).

САРАФАННОЕ РАДИО
Как только мир узнал, к ко-

му ездит за советом сам Мес-
си, телефон в клинике в Сачиле 
раскалился докрасна. Звонили 
и журналисты, желающие раз-
ведать все секреты, и спортсме-
ны, для которых пример арген-
тинца был показателен. «Месси 
- это бог. Выходит, вы - дието-
лог от бога», раздавалось в труб-
ке. При этом самому Позеру по-
добная шумиха была не очень 
по душе: «От меня ждут, что я 
из каждого второго теперь буду 
делать нового Месси. Но это не-
возможно! Лео уникальный, его 
не повторить. Все, что я могу, - 
лишь продлить карьеру профес-
сионального спортсмена и по-
мочь ему избежать неприятно-
стей со здоровьем».

Тем не менее многие футбо-
листы выстроились в очередь 
на прием к нему. Вслед за Мес-
си к услугам Позера обратились 
Гонсало Игуаин и Серхио Агуэ-
ро - первый начал избавляться 
от лишних килограммов, вто-
рой - набирать запас прочно-
сти для борьбы с травмами. По-
следним, кто высказался о спар-
танских условиях диеты Позера, 
стал Лаутаро Акоста, аргентин-
ский нападающий «Лануса» - 
финалиста Кубка Либертадо-
рес-2017: «Диетолог Месси не 
разрешает тебе есть практиче-
ски ничего. В моем случае из ме-
ню исчезли сыр, мясо, яйца… 
Пропала сама жизнь!»

Позер действительно не вол-
шебник, иначе Лео так и не сле-
зал бы со всех возможных пь-
едесталов почета, как это про-
изошло в 2015-м. Тем и хорош 
футбол - заранее в нем пред-
сказать что-либо невозможно. 
Но впереди ЧМ-2018, а значит, 
разговор в клинике в Сачиле 
будет долгий и обстоятельный. 
Месси предстоит как следует 
проголодаться - еще раз прой-
ти мимо золотого Кубка арген-
тинец точно не настроен.

Егор БЫЧКОВ

ФУТБОЛ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ из Тушина

По сравнению с тем, как серьезно в Москве по-
дошли к безопасности аргентинцев, сборная 
России, можно сказать, работает в открытом 

режиме. Наши спокойно идут от корпуса базы до 
поля - можно любого потрогать, во время трени-
ровки стой себе на бровке и слушай Черчесова, а 
после занятий двое игроков обязательно что-то ра-
портуют. Да, не всегда это важно и актуально, но 
сам факт! На контрасте с режимом Аргентины по-
рядки Станислава Саламовича вдруг кажутся де-
мократичными.

Возможно, когда-нибудь наших будут охранять 
так же, но для начала надо что-нибудь выиграть.

У Аргентины победителей - целая компания, и 
возглавляет ее Месси. Этот человек живет в кру-
глосуточном режиме охоты за собой. И когда ми-
кроавтобусы с командой утром подъехали в Туши-
но, толпу репортеров отсекли от въезда высоким 
забором - метрах в ста, чтобы не только дотянуть-
ся было нельзя, но и докричаться. Здесь же пыта-
лись смешаться с журналистами болельщики - но 
их распознавали по отсутствию удостоверений.

Южноамериканцы приехали на свою первую 
тренировку с 45-минутным опозданием. Даже с 
сопровождением ДПС на улицах Москвы в 10 утра 
буднего ноябрьского дня тесновато. Интересно, 
те люди, которые приезжали от сборной все про-
верять и изучать, учли это? Или ездили от «Укра-
ины» до «Открытия» в воскресенье по пустым до-
рогам? А ведь команда, по нашим данным, пла-
нирует работать в двухразовом режиме. Впрочем, 
вечерние занятия можно проводить и в гостинич-
ном спортзале.

С другой стороны, что еще аргентинцам делать, 
если гулять по улицам они, скорее всего, не пой-
дут? Так хоть кусочек Москвы можно рассмотреть 
из окон (40 минут в одну сторону). Изучить все до-
стопримечательности Третьего кольца и Волоко-
ламского шоссе.

Как сказал накануне один из членов персона-
ла команды, выходить из гостиницы аргентин-
ские звезды действительно не собираются. Разве 
что за редким исключением. Из соображений без-
опасности.

А пока Аргентина ехала, на площадь перед запас-
ным полем вдруг зарулил автобус сборной России. 
Пустой. И в сопровождении большого пикапа, в ку-
зове которого был установлен кран с камерой. Обе 
махины покружили по площади и уехали. Очевид-
но, снимали какое-то промо. Но кто-то, разумеется, 
предсказуемо пошутил, что это наша сборная учит-
ся парковать автобус перед матчем с аргентинцами.

Когда, наконец, южноамериканцы переоделись и 
вышли на поле, их разрешили немного поснимать.

Первое наблюдение: это - команда, а не набор 
звезд. Все работают одинаково, без разделения на 
элиту и простой народ.

Второе наблюдение: борода не греет Месси. Уте-
плившись по полной программе, лидер аргентин-
цев все равно мерз. Шарф (а точнее, этот аксес-
суар называется хомут) он натянул до подбород-
ка. Впрочем, то же самое сделали и все остальные 
футболисты.

Ничего, ребята, летом здесь будет теплее.

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. 11 ноября. РОССИЯ - АРГЕНТИНА. 16.00 (мск)

Сборная Аргентины провела первую полноценную тренировку в Москве. Занятие началось со значительным опозданием.

АРГЕНТИНА ОПОЗДАЛА НА 45 МИНУТ. 
МЕССИ КУТАЛСЯ В ШАРФ

ДИЕТОЛОГ ОТ БОГА. КТО ВЕРНУЛ МЕССИ НАДЕЖДУ НА ЗОЛОТО ЧМ-2018?
Итальянский врач Джулиано Позер - секретное оружие аргентинской звезды 

Лионель МЕССИ и Джулиано ПОЗЕР.

13 июля 2014 года. Рио-де-Жанейро. Германия - Аргентина - 1:0. Лионель МЕССИ со своей сборной  
вновь остался без золота чемпионата мира, уступив в финале немецкой команде.

КОРРЕСПОНДЕНТА «СЭ» НЕ ПУСТИЛИ  
НА ТРЕНИРОВКУ СБОРНОЙ АРГЕНТИНЫ

Наш коллега, корреспондент «СЭ» Ярослав Сусов, по решению службы 
безопасности РФС не смог попасть на открытую часть тренировки. Сотрудни-
ца пресс-службы на входе сказала журналисту:

- А тебя я не пускаю.
- Почему?
- Потому что. Подожди в сторонке. Не мешай людям.
Как удалось выяснить, такую реакцию вызвало фото строительных бытовок, 

которое корреспондент разместил в своем Твиттере накануне, когда в Тушине 
тренировались игроки аргентинской сборной U-20. Якобы фотография портит 
имидж принимающей стороны, искажает картину и заодно вызвала недоволь-
ство «Спартака», который строит здесь базу.

Публикуем фото (уже не в личной социальной сети, а на странице «СЭ»), по-
тому что считаем, что в этом снимке нет ничего криминального и обидного для 
репутации нашей страны.

Вчера. Москва. Тушино. Лионель МЕССИ на тренировке сборной Аргентины.
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Для начала несколько спра-
вочных вопросов - в целом 
об аргентинской сборной.

ГДЕ ТРЕНИРУЕТСЯ  
СБОРНАЯ АРГЕНТИНЫ?

Финалисты ЧМ-2014 прово-
дят тренировки в Тушине, на но-
вой базе московского «Спарта-
ка». Занятия проходят каждый 
день и начинаются в 10:10 (пер-
вые пятнадцать минут откры-
ты для прессы). Шансы попасть 
туда у болельщика равны ну-
лю. Посмотреть на работу Мес-
си вживую до матча с Россией 
могут только журналисты. Про-
пуск на территорию базы имеют 
только люди, предоставившие 
подтверждающие документы.

ГДЕ ЖИВЕТ МЕССИ?
Здесь проще - никто не ме-

шает вам подойти к гостинице 
«Украина» на Кутузовском про-
спекте и попытать счастья в 
надежде увидеть Лео, если он 
решит выйти погулять. А вот 
номер, в котором живет арген-
тинец, строго конфиденциаль-
ная информация. Время от вре-
мени отель покидает главный 
тренер команды Хорхе Сампао-
ли - он просто гуляет по центру 
Москвы. Тренер довольно демо-
кратичен и, скажем, 6-го ноября 
обрадовал совместным снимком 
юного российского фаната.

ВСЕ ЛИ ИГРОКИ СБОРНОЙ 
АРГЕНТИНЫ ПРИЕХАЛИ?
По данным сайта Федерации 

футбола Аргентины, последняя 
группа игроков национальной 
команды должна была прибыть 
в Москву 7 ноября. Это Ди Ма-
рия, Гусман, Бенедетто, Павон, 
Перес и Белуски.

А теперь переходим к само-
му главному - как сделать сел-
фи с Лео. Ну или получить его 
автограф.

СПОСОБ № 1. ТЕРПЕЛИВЫЙ
Если ради фотографии с 

Месси или каким-то другим 
представителем сборной Ар-
гентины вы готовы выдержать 
день на прохладной улице, то 
этот вариант для вас. Вице-чем-
пионы мира живут под присмо-
тром огромного количества по-
лиции. Даже пройти в гости-
ницу «Украина» просто так не 

получится - необходимо предъ-
явить карту, подтверждающую, 
что вы здесь проживаете. По-
этому не успевшим заброни-
ровать номер в отеле остается 
только ждать звезд сборной Ар-
гентины на улице, у входа в от-
ель. Застать аргентинцев там 
можно при отъезде и возвраще-
нии с тренировки. Тренировки 
команды начинаются около 10 
утра. Значит, подходить к от-
елю надо часам к девяти.

СПОСОБ № 2. НАХОДЧИВЫЙ
Но ради фото с кумиром фа-

наты готовы не только тратить 
часы на ожидание. Некоторые 
проявляют творческие способ-
ности, чтобы привлечь внима-
ние любимого игрока. Так, Са-
ша Сибликова написала стих на 
английском языке в честь Лио-
неля Месси:
«Дорогой Лео! Лионель!  
Сегодня - великий день,
Ты для всех король,
И все хотят играть, как ты.
У тебя жена и прелестные 
сыновья,
Твои родители гордятся тобой.
Я желаю тебе всего лучшего,
И чтобы все твои мечты 
сбылись.
Я - просто девочка  
из московского клуба
И футбол - в моем сердце.
Эта игра - моя самая  
большая любовь
И - единственное,  
что мне нужно.
Ты - гений. Я желаю тебе  
всегда таким оставаться!»

И хотя достоверно неизвест-
но, сможете ли вы своим креа-
тивом привлечь внимание ку-
мира, высока вероятность, что о 
вашем творчестве узнают мно-
гие. О Саше, например, написал 
официальный аккаунт сборной 
России по футболу.

СПОСОБ № 3. ДОРОГОЙ
Еще один вариант получить 

автограф Месси - попытаться 
найти его внутри отеля. Но для 
этого нужно забронировать но-
мер в гостинице. Правда, мест 
на время пребывания в отеле 
сборной Аргентины осталось 
мало. И стоят номера, по дан-
ным сайта гостиницы, от 9 ты-
сяч рублей.

Ярослав СУСОВ

Появление Лионеля Месси в Москве  
вызвало настоящий ажиотаж среди 

российских болельщиков легендарного 
футболиста. «СЭ» рассказывает о том,  

как разыскать форварда сборной 
Аргентины и сделать с ним селфи.

КАК СДЕЛАТЬ 
СЕЛФИ С ЛЕО?
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КАК ЖИЛ И УМИРАЛ Константин САРСАНИЯ
ОТКРОВЕНИЯ ОТЦА И ДРУЗЕЙ

Окончание. Начало - стр. 1

ДРУЗЬЯ
В дверь кто-то звонит. При-

ехали друзья Кости. 
- Не помешают нам? - спра-

шивает Сергей Константино-
вич. 

- Ну что вы.
- Сын прекрасно общался 

с людьми. Никогда не считал 
себя выше других и умел дру-
жить. Никогда не считал лю-
дей, которые работали с ним, 
обслугой. Костя всем прозви-
ща давал! Так вот Вову Тунки-
на, с которым играл еще в дубле 
московского «Динамо», прозвал 
сначала Тункенбаев. Вскоре 
прозвище ужалось - стал Ба-
ев. Потом просто - Ба… Где бы 
Костя ни работал - везде возил 
с собой вторым тренером Вов-
ку. А Сашу Мартыненко, кото-
рый из Чимкента, звал Казах. 

- Вас как?
- Я у него был Пепс. 
- Почему?
- Ну откуда мне знать? Се-

стру звал Цицитроникс, Ося, 
дочку Нэдисон. Иногда добав-
лял - Сквер Гарден. Мог назвать 
просто - Надюсончик. Водитель 
у него был Серж, племянник 
Пионер… Единственный, кто 
остался без прозвища, - это ма-
ма.

ЛИТВА
Ребята заходят в комнату, 

отдают какие-то старые газеты 
с интервью Константина. Воро-
нежские, литовские…

- Так как случилась беда с 
Костей?

- Ребята сейчас расскажут, 
но сначала я, - говорит Сер-
гей Константинович. - Он пря-
мо волочил в последнее время 
левую ногу. Сам думал, что-то 
с позвоночником. Диски сме-
щаются. Здесь неподалеку жи-
вет костоправ, кандидат меди-
цинских наук. Давно его спи-
ной занимался, сын ему очень 
верил. Чуть что - сразу к нему 
домой ездил. В последний раз 
вот в этой квартире все про-
исходило. Я простыню рассте-
лил, что-то он Косте вправил. 
Ногу не отпускало. Уже не вы-
держал, говорю: «Сынок, опе-
рацию надо сделать!» - «Да нет, 
пап, Борисыч мне все сделает - 
и легче станет».

- Оказалось - дело не в спи-
не?

- Да. Умер Костя от друго-
го. Поехал в Литву - там все на-
чалось. Ребята расскажут, они 
знают. Вот мне привезли ли-
товскую газету - в ней Костя 
будто прощается с этой стра-
ной… 

- Константина Сергеевича в 
Литву на несколько дней Сер-
гей Фурсенко отпустил, - всту-
пает в разговор Тункин. - Чтоб 
на матч в Махачкалу не ездить. 
Знаете почему?

- Почему?
- Потому что там очень мно-

го знакомых. Все стараются 
накормить, наливают. А Кос-
те это было совсем не нужно. 
30 сентября встретились в пи-
терской гостинице, съездил на 
базу. Там они с Фурсенко пооб-
щались - и мы с ним поехали 
на машине в Литву. Костя хо-
тел чуть-чуть отдохнуть. Мо-
рем подышать, там климат пре-
красный. 

- Прихрамывал?
- Да, я обратил внимание. 

Костя отмахнулся: «Да ну, ерун-
да. Может, шипы. От спины». 
Переночевали в Паланге, утром 
после завтрака прошлись вдоль 
моря. Костя говорил - ходить 
надо 45 минут, не больше од-
ного тайма.

- У него там дом был?
- Нет, всегда жил в гостини-

це Vetra. За ним был закреплен 
«люкс». Со всеми отличные от-
ношения были - от директора 
до официанток. Его обожали! 
Тогда обратил внимание: что-
то икроножная мышца у него 
припухшая. Вечером поехал к 
нашему другу, Римасу Жвин-
гиласу….

- Бывшему торпедовцу?
- Да, играл за «Торпедо». 

Тренировал наш «Атлантас». 
Жвингилас увидел, что у Ко-
сти с ногой: «Это же опухоль, 
надо приложить лед». Сам все 
сделал, мазью какой-то про-
мазали. Но мы уверены были 
- от спины идет воспаление на 
ногу. Когда боль становилась 
сильнее, Костя примет таблет-
ку - вроде отпускает. 

- Что было дальше?
- Сходили мы на матч, «Ат-

лантас» проиграл. Костя сильно 
расстроился. Даже не из-за по-
ражения - просто все после него 
в клубе изменилось. Даже стиль 
игры. Болельщики ходить пере-
стали, пустые трибуны. От ко-
манды мало что осталось. Ди-
ректор клуба стоял неподале-
ку - даже не подошел к Косте, 
не поговорил. А мне клуб дол-
жен был пять тысяч евро. Ко-
стя поворачивается: «Пойдешь 
с ним разговаривать?» - «У нас 
время есть?» - «Мало». - «Ну и по-
ехали отсюда…»

- Уехали в Питер?
- Нет, в Палангу. Он считал, 

что в Литве его дом - там. Ку-
рортное место, одни сосны во-
круг. Сосед хороший - воронеж-
ский тренер Сергей Савченков. 
Поехали на следующее утро в 
Москву через Латвию. Очень 
тяжелую дорогу Сергеич выби-
рал. Как мы там попали!

- Что такое?
- Бездорожье. Константин 

сам за руль садился. Я, говорит, 
хорошо знаю эти места, пройду 
быстро. Навигатор прочертил 
прямую линию - но это оказа-
лось что-то! Совсем не прямая! 
Только в 9 часов вечера прибы-
ли на границу с Россией. Еще 
и там простояли полтора ча-
са, ждали. Первый же заправ-
щик его узнал: «Вы Константин 
Сарсания? Можно автограф?» 
Костя в зенитовском костюме 
был. Болейте, говорит, за наш 
«Зенит», дал автограф. Заеха-
ли поесть прямо у границы - на 
троих 700 рублей. Костя пора-
зился ценам: «Вот вам еще 700. 
Пельмени замечательные!»

- Все оставался за рулем?
- Нет, около Великих Лук пе-

ресел назад. Лег, ему тяжело бы-
ло. Говорит: «Как ногу вот так 
положу - еще ничего себя чув-
ствую». Но все равно, то и дело 
смотрел на навигатор. В четыре 
утра приехали в «Балчуг».

- Сарсания встречи назна-
чал все время в этом «Балчуге».

- Так он и жил в нем. Сунул 
мне тысячу рублей на такси. К 
нему на следующий день косто-
прав должен был зайти. Потом 
узнаю - вместо того чтоб отсы-
паться после литовских разъ-
ездов, Костя улетел в Питер и 
тем же вечером вернулся в Мо-
скву! Как раз в тот день случил-
ся памятный разговор Путина с 
Фурсенко о легионерах. Созво-
нились: «Даже не отдохнул?» - 
«Да вот вызвали, и все…» Прош-
ло два дня, узнаю - Константин 
Сергеевич в больнице. 

- Из которой уже не вышел.
- Поначалу казалось - все 

нормально. Сестра, Таня, го-
ворила, что вроде ничего. Тут 
как обухом по голове - новость: 
Фурсенко попросил собрать 
близких, чтоб прощались. Со-
бираюсь, мчусь из своего Пе-
ределкина в больницу…

- Что за больница?
- Европейский Медицин-

ский Центр. До сих пор помню 
адрес - Щепкина, 35. Сразу ви-
жу общего знакомого, кидаюсь: 
«Женя, как Сергеич?» - «Так он 
умер уже…» Мне самому пло-
хо стало.

ТРОМБ
- Вы знали, что плохо дело? 

- обращаюсь к отцу Констан-
тина.

- Я вот что знаю про эти дни. 
Сыну стало плохо, когда выхо-
дил из лифта в «Балчуге», шел в 
номер. Видимо, оторвался пер-
вый тромб в икроножной. По-
пал в легкое. Так он рассказы-
вал Тане, сестре, в пятницу (6 
октября, за день до смерти. - 
Прим. «СЭ»). Сам говорил!

- Позвонил в «Скорую 
помощь»? 

- Нет, сразу связался с Фур-
сенко, а тот позвонил Элизабет 
Бартоше. Той, которая с Капел-
ло работала. Она сейчас в «Зе-
ните». Элизабет поняла, что де-
ло серьезное: «Костя, оставайся 
на месте, я договорилась с ме-
дицинским центром. За тобой 
сейчас приедут и заберут». При-
мчался реанимобиль, отвез как 
раз туда, на Щепкина.

- За несколько дней нельзя 
было ничего сделать?

- Кто же знает? Я же не пра-
ктикующий врач-реаниматолог 
и не флеболог! Может, и была 

врачебная ошибка. Знаю, что 
пытались разжижить кровь, 
чтобы протолкнуть тромб. Вро-
де бы с первым тромбом разо-
брались, тот ушел. А второй по-
пал уже в сердце. Но если зна-
ют, что еще несколько сидят в 
ноге и вот-вот оторвутся, - так 
делайте операцию: вырезайте 
или ставьте фильтры! Если так 
выловить невозможно. Что рис-
ковать, разжижать? Но это мои 
мысли. Может, неправильные.

- Из-за чего столько тром-
бов?

- Костя никогда не жаловал-
ся и анализы не сдавал. Вооб-
ще лечиться не любил. Даже к 
стоматологу и то ходил только 
в случае крайней необходимо-
сти. Заставить было невозмож-
но. Уже сейчас узнал, что были у 
него проблемы с сердцем. Нам, 
близким, ничего не говорил, 
не хотел волновать. И никаких 
признаков, что умрет! Ну нем-
ного отечным казался в послед-
нее время. Оказалось, у него бы-
ла повышенная вязкость крови. 
Склонность к тромбозу. Это ге-
нетика - мама тоже от тромба 
умерла, прямо в этой комнате 
упала. Сын тогда больше мил-
лиона по больницам оставил, 
чтобы маму спасти. Увы…

- Все понятно.
- Но она 42 дня боролась за 

жизнь, а Кости почти сразу не 
стало. Через двое суток. Все, 
думаю, сказалось - сам за ру-
лем, тряская дорога. В боль-
нице отказался уткой пользо-
ваться - говорил: «Доктор, я вас 
умоляю, разрешите мне в туа-
лет». А ему вставать категори-
чески нельзя было. Привезли 
специальное кресло, - но в ту-
алете-то все равно на ногах. А 
тромб может от любого движе-
ния оторваться.

- Костя смерть мамы тяжело 
переживал?

- Очень. Я второй раз в жиз-
ни видел его плачущим. Они по-
хожи были - прямо одно лицо. 
Вон портрет на серванте… Та-
ня в субботу вернулась из боль-
ницы, видела Костю уже без со-
знания. Рассказывает: «Папа, 
мне аж дурно стало! Как буд-
то мама лежит. Просто копия!»

- Последний, с кем он общал-
ся?

- Вживую - с Таней и со сво-
им водителем Сергеем. Они 
приезжали к нему в пятницу 
днем. Он был в сознании. Доч-
ка рассказывала: они погово-
рили, посмеялись, обнялись и 
поцеловались на прощание. До-
говорились, что она придет за-
втра. Костя просил ничего не 
говорить мне. Не хотел волно-
вать. А последний звонок - мы 
потом посмотрели в его теле-
фоне - был его любимой в Лит-
ву. Это было в пятницу, около 
11 вечера. Потом выяснили, 
о чем говорил: «Все, Роберта, 
меня сейчас погружают в глу-
бокий сон». Из этого сна он не 
вышел. В субботу его сын, Де-
нис, приезжал - но Костя уже 
был без сознания.

«ЗЕНИТ»
- Вернуться в «Зенит» - это 

праздник для него был?
- Могу рассказать, как это 

происходило, - говорит Тункин. 
- Четыре года прожил в Литве - 
ему там очень нравилось! При-
рода, питание, люди. Как к не-
му относились. Константин же 
революцию совершил в мест-
ном футболе! Все думали, что 
сейчас навезут русских футбо-

листов. Оказалось - все не так. 
Играли литовцы. Сразу второе 
место заняли, чуть-чуть не до-
тянули до чемпионства.

- Что ж ушел оттуда?
- Май, смотрим футбол. «Зе-

нит» играл с «Тереком». Фур-
сенко сидит в ложе с Алексеем 
Миллером. Сергей Александро-
вич на футбол давно не ходил 
- все поразились такой карти-
не! А потом до меня дошло, что 
к чему. Тем же вечером наби-
раю Косте, делюсь мыслями. 
Он не поверил: «Ты думаешь?» 
- «Ну, посмотрим…» А вскоре 
объявляют, что Фурсенко воз-
вращается. Моментально по-
ступает приглашение Косте. 
Он тут же через Ригу вылетает 
в Питер. Вскоре звонок: «Не пе-
реживай, я о тебе не забыл. Но 
от такого предложения нельзя 
отказываться». 

- Такое бывает раз в жизни! 
- соглашается Сергей Констан-
тинович. 

- По деньгам?
- Нет. По возможностям. Я 

говорил: «Сынуля, что-то не ле-
жит у меня душа». - «Да ладно, 
Фурсенко и мужик отличный, 
и ко мне прислушивается…» Я 
как чувствовал! 

- 2007 год был у них фанта-
стический.

- А Косте тогда и 40 лет не 
исполнилось! Я на следующий 
год был вместе с «Зенитом» на 
сборах в Турции. Костя мне 
тогда рассказывал: «Я, папа, 
посредник между Адвокатом, 
Фурсенко и футболистами. Не 
пойдет же Адвокат говорить, 
кому надо зарплату повысить». 

- С Адвокатом они ладили 
изумительно.

- Я спрашивал: Адвокат-то 
- тренер хороший? Костя заду-
мался: «Знаешь, папа, - старо-
го покроя. Какие у нас в Союзе 
были, мужик. Но вот получает-
ся у него!» 

- Константин мог не в «Зени-
те» работать. Возглавить 
«Рубин».

- Не только. Как спортивный 
директор мог зайти и в «Спар-
так», и в «Локомотив». Вместе 
с Бердыевым. Это он сам мне 
говорил.

- В Питере график у него был 
жесткий.

- Оказался в «Зените» - сра-
зу надо заключать 30 контрак-
тов. Вы представляете, что это 
за адская работа? Никакая ло-
шадь не выдержит! Он практи-
чески жил в самолетах.

- Говорили, тромбы спрово-
цировало количество переле-
тов.

- В том числе и это! Его де-
вушка имеет отношение к ме-
дицине, все говорила: «Костя, 
тебе надо аспирин пить и стя-
гивающие чулки надевать в 
самолете». У кого свертывае-
мость высокая - обязательно 
надо чулки надевать. Может, 
последний полет и сыграл свою 
роль. Кто знает? А до этого в Ар-
гентину летал…

АРГЕНТИНА
- В Аргентину мы и раньше 

летали, - вставляет слово Вла-
димир. - До «Зенита» было много 
приглашений работать трене-
ром в Европе. Два бельгийских 
клуба, португальская «Витория» 
и одна южноафриканская сбор-
ная. До этого звали в Бахрейн. 
Там вообще было сумасшедшее 
приглашение - все сборные пе-
реходили под его руководство. 
Их селекционеры смотрели мат-

чи «Атлантаса». Им нравился 
подход к молодежи, француз-
ский стиль Кости…

- Откуда французский?
- У нас еще в «Академике» и 

«Спортакадемклубе» были два 
тренера из Франции - бывший 
спортивный директор «Марсе-
ля» Кристиан Лорье и Санчес 
Даниэль. Этот вообще играл с 
Платини, сейчас где-то в Аф-
рике работает. Расписывали 
нам тренировочный процесс на 
полгода. Все дозировки. Серге-
ич рассказывал: «Знаете, поче-
му французы пошли по такому 
пути?» Вот вы - знаете?

- Нет.
- Рассказываю с его слов: 

французы создали у себя ин-
ститут футбола после того, 
как вели у немцев - 3:1 в полу-
финале чемпионата мира, но 
проиграли по пенальти. Когда 
Шумахер сломал Баттистона. 
Разработали методику. Вскоре 
поколение Зидана стало чем-
пионами мира и Европы. Вот 
по той же методике Костя и ра-
ботал. В 2005-м к нам приеха-
ли эти два француза с програм-
мой. А глаз на игрока у самого 
Константина был фантасти-
ческий.  

- Он все равно хотел быть 
тренером?

- Да. Жил этим. Говорил: 
«Вот сейчас с «Зенитом» вы-
играем все, а потом снова бу-
ду тренировать. Но в Европе. 
Чтоб однажды прийти в Анг-
лию». Помню, спрашиваю его: 
«Что, много еще трансферов?» 
- «Да вот надо сейчас еще од-
ного центрального защитника 
подписать, аргентинца. Потом 
станет легче». Это речь шла про 
Мамману. 

ПОХОРОНЫ
Поворачиваюсь к отцу. 
- Кто вам сообщил, что Костя 

умер?
- Дочка. Не стало его в 18.45. 

В это время Таня была у меня 
дома. В 18.50 ей позвонил врач 
и сообщил о Костиной смерти. 

- Похоронами «Зенит» зани-
мался?

- Полностью. Фурсенко ор-
ганизовал все на высшем уров-
не, «Зенит» все оплатил. Хочу 
выразить искреннюю благо-
дарность клубу за эту помощь. 
Отдельное спасибо Александ-
ру Геннадьевичу Поваренкину, 
который был рядом с нашей се-
мьей все эти тяжелые дни, по-
могая решать вопросы с похо-
ронами.

- Был кто-то, кого ждали на 
похоронах - но он так и не поя-
вился?

- Чугайнов. Я думал, он при-
дет. Но Игорь в Курске работа-
ет. Наверное, не смог вырвать-
ся. Еще был поражен отсутст-
вием Кобелева. Андрей даже не 
позвонил. А Костя считал его 
своим другом.

- Друзья его звонят?
- Да. А его личный водитель, 

Сергей, звонит почти каждый 
день, приезжал несколько раз. 
У них с Костей очень хорошие 
отношения были. Дружеские. 
Вот недавно звонил Чуг. Знае-
те Чугайнова?

- Очень хорошо.
- Когда Игорь безработным 

стал - Костя ему из своих денег 
платил каждый месяц тысячу 
долларов. А 9 дней было, Чу-
гайнов рассказал - оказывает-
ся, это Костя посоветовал Трак-
товенко купить «Зенит». Тот от-
дал 800 тысяч долларов. Это 

были бешеные деньги. Потом 
продал за 15 миллионов. Они 
очень дружили с Трактовенко.

- На кладбище бывали после 
похорон?

- Несколько раз. Я хотел 
шарф забрать, который ребя-
та повесили на крест. А мне 
говорят - не надо, с кладбища 
ничего нельзя брать. Венки 
поправили. Их миллион, на-
верное… От Миллера, от Фур-
сенко, от «Факела», «Анжи», «Зе-
нита», «Динамо»…

ВЕНГЕР
- Воспитывали мы Костю хо-

рошо, - едва слышно говорит 
отец. - Все-таки закончил ан-
глийскую спецшколу на Ленин-
ском проспекте.  Знание языка 
- великая вещь. Я ему говорил: 
«Без языка делать нечего». Во-
семь лет учился! А кто из фут-
болистов знает язык? Они ж 
троечники…

- Это правда.
- Костя учился очень хоро-

шо. Но вот как-то раз в старших 
классах «тройка» по физике у не-
го наклевывалась. Мама была 
довольно жестким человеком, 
могла всыпать, если было за что. 
Ее авторитет был непререкаем. 
Костя тогда уже играл за дубль 
«Динамо». Приезжаю - а она его 
дома заперла, на игру с «Зени-
том» не пустила. Я в ужасе: «Ты 
что? Это же профессиональный 
клуб, матч чемпионата Союза!»

- Страшно подумать. Что 
ответила?

- В гробу, говорит, я видела 
ваш «профессиональный клуб». 
Мне надо, чтобы сын закончил 
школу достойно. Чтобы у не-
го образование было нормаль-
ное. Если с футболом не по-
лучится, чтобы смог хорошую 
профессию получить. И вооб-
ще я его предупреждала: полу-
чишь «тройку», никакой игры 
с «Зенитом» не будет. Скандал 
был страшный. Тренер зво-
нил, уговаривал. Мама- кре-
мень. Так и не выпустила. За-
то «троек» больше не было. По-
нимаю, что это звучит дико. 
Но Машуля имела на это пол-
ное право. Именно она упроси-
ла завуча составлять расписа-
ние под Костины тренировки: 
первыми уроками ставили му-
зыку, физкультуру и другие не 
слишком сложные предметы. А 
после тренировки Костя приез-
жал на алгебру, русский, исто-
рию, английский…

- Благодаря знанию языка 
так легко сошелся с Венгером?

- Разумеется! Часами разго-
варивали.

- Неужели правда?
- Конечно! - воскликнул Тун-

кин. - Венгер ему объяснял, как 
отслеживает футболистов. По-
казывал: «Смотри, вот этот 
матч мы выиграли потому, что 
вступали в борьбу на макси-
мальной скорости. Все взрыв-
ное. Выигрывает та команда, 
которая больше двигается». У 
них настоящая дружба была.

ФРАНЦИЯ
- Как Константин оказался во 

Франции?
- Это просто детектив, - улы-

бается Сергей Константино-
вич. - Чудом выпустили. Ему же 
не было 24 лет. А молодых фут-
болистов не выпускали, закон 
был. Бесков ему помог уехать!

- Как это?
- Сыну было 22 года, а уез-

жать можно было с 24. Костя 
лично записал диск со своими 

играми, отправил во Францию. 
1990 год. «Красная Пресня» по-
могла отправить - им выгодно, 
можно за футболиста бабки по-
лучить, если все сложится. 

- Ловко.
- Следом появляется офи-

циальная бумага: «Клуб «Крас-
ная Пресня» просит отправить 
такого-то игрока во Францию». 
Такие вопросы разбираются на 
заседании Федерации футбо-
ла СССР. Председатель - Коло-
сков. Мой товарищ, мы вместе 
работали в институте. Я ему 
помогал с диссертацией, нор-
мальный парень. Вдруг его, мо-
лодого ученого, назначают на-
чальником управления футбо-
ла и хоккея. Он уже защитился, 
но еще не получил диплом. А у 
меня знакомый - член эксперт-
ного совета ВАКа. Колосков ме-
ня просит: «Серега, поговори, 
чтобы мне быстрее выписали 
диплом». Это ж совсем другое 
дело, когда ты официально кан-
дидат наук.

- Получилось?
- Все вопросы решают про-

стые люди. Которые бумаж-
ки оформляют. Мой приятель 
просьбу выслушал, отвечает: 
«Хоккейную форму на ребенка 
Колосков может сделать?» - «Да 
нет проблем!» Целый баул адми-
нистратор сборной СССР Се-
глин на следующий день при-
тащил. Вопрос решился. По-
мог я ему, правильно?

- А тут возможность вам 
помочь.

- Вот именно! Славка моло-
дец, отвечает: «Пусть Косте Фе-
дерация профсоюзов Москвы 
рекомендательное письмо на-
пишет. У меня будут основа-
ния поставить вопрос на ис-
полкоме». Перед заседанием ис-
полкома в коридоре вижу стоят 
Марк Годик и Никита Симонян. 
Члены исполкома. Говорю: «Вы 
поддержите на заседании!» Си-
монян сразу отказал: «Я его не 
знаю, выступать не буду». Го-
дик мнется: «Посмотрим…» По-
том сын рассказал, как испол-
ком прошел.

- Как?
- Внезапно встал Бесков - 

и поддержал! Бесков - это же 
величина, правильно? Так во-
прос решился. Дали разреше-
ние. Но в последний момент 
лишь я Костю выручил. Один 
день до закрытия трансферно-
го окна во французском чемпи-
онате. Надо отсылать в «Ланс» 
от федерации футбола разре-
шение - дескать, дает добро. 
Так человек, который занимал-
ся трансферами, чуть не со-
рвал все дело. Показывают мне: 
«Константиныч, смотри, что от 
нас отправили», - и показыва-
ют факс. Где вместо «мы под-
тверждаем» написано что-то 
абстрактное. С Костей просто 
контракт не подписали бы!

- Ошибся?
- Денег с нас хотел снять. А 

я никогда взятки не давал. Это 
противоречит моему естеству. 

- Чем вы-то могли помочь?
- Кинулся в кабинет к Коло-

скову: «Слава, ну и гнида у тебя 
работает! Посмотри, что он на-
писал». Тот распорядился - не-
медленно все оформить как на-
до и отправить факсом.

- Во Францию к сыну ездили?
- Да, приезжали. Я-то за гра-

ницей бывал регулярно, а ма-
ма наша работала доктором в 
4-м управлении, потом в поли-
клинике Управделами ВЦСПС. 
Обслуживали ЦК, Совмин, про-
фсоюзы. За границу ее раньше 
не выпускали - вдруг какую тай-
ну знает? А тут выпустили. За-
ходит во Франции в супермар-
кет - чуть в обморок не упала. 
Оставьте, говорит, меня здесь 
часика на три. Через три часа 
забрали ее оттуда с целым меш-
ком подарков для всей родни…

КРЕСТИК
- Агентский бизнес - опас-

ная штука. Не боялись за сына?
- Нет. Он был очень уверен-

ный в себе человек. В Господа 
Бога верил - знал, что он его 
убережет.

- Были подтверждения, 
что Бог его любит, - вступа-
ет Владимир. - Как-то мчим-
ся по трассе к Воронежу, ско-
рость 120. Со второстепенной 
дороги нам наперерез трактор. 
Пьяный, наверное. А реакция у 
Кости сумасшедшая. Не пред-
ставляю, как вывернул. Он во-
обще решения принимал мо-
ментально. Только пошли ком-
пьютеры, я спрашиваю: «Что ж 
у тебя ни компьютера, ни сов-
ременного телефона?» А Костя 
по лбу себе пальцем постучал: 
«Ну зачем мне второй компью-
тер? Произойдет сбой. Мне это 
не нужно».

- Телефончик был совсем 
древний.

- Ага. Но звонил не переста-
вая. Как-то в Турции лежим 

на пляже, один звонок за дру-
гим. Константин смотрит на 
него: «Вот выкинуть бы его в 
море…» А я говорю: «Давай на 
пару дней поменяемся телефо-
нами». - «Тогда мы разоримся».

- Я почему спрашиваю про 
опасения. Бывший футболист 
Андрей Стрельцов рассказывал: 
Сарсания принял «Химки», а от 
прежнего руководства остался 
долг перед Нальчиком за прош-
лый сезон. Константин заявил: 
«Мы отдавать не будем». Опас-
ная ситуация.

- Я там работал. Но мы тол-
ком ничего не знали. Костя даже 
вникать не хотел: «Мы будем иг-
рать честно». Еще умел сглажи-
вать, не доводил до разборок. На 
тот матч в Нальчике мы вообще 
прибыли за 40 минут до свист-
ка, приземлились почему-то в 
Кисловодске. Сергеич с Крас-
ножаном о чем-то между собой 
поговорили. Разошлись. Играли 
честно - 0:0 закончили. Не дру-
жеская была игра, это точно. Ед-
ва до драки не дошло. В конце 
пенальти нам не забили, Бере-
зовский потащил. Просто бойня. 

- Были опасные ситуации, - 
вспоминает вдруг отец. - Одна 
такая. Куда-то Костя улетал, а 
внуковский аэропорт держали 
дагестанцы. Прямо там на не-
го напали, приставили пику.

- Деньги отобрали?
- Не только. Главное, сня-

ли золотую цепь с крестом. Ко-
стя только сказал: «Ребята, на-
прасно вы это делаете. Придет-
ся вернуть».

- Пришлось?
- Вызвонил знакомых, еще 

круче. Те взяли ситуацию в 
свои руки, приехали разби-
раться. Вышли на грабителей 
- те ответили: «Поймите, это 
наша работа. Но Константин 
- уважаемый человек. Что мы 
должны вернуть?» - «Главное, 
крестик с цепочкой, от бабушки 
остался». Вернули. Костя этим 
крестиком очень дорожил, но-
сил его, не снимая, до самой 
смерти. Этот крестик ему ба-
бушка подарила. Переплави-
ла свое обручальное кольцо и 
сделала крест внуку в подарок. 

- А деньги?
- Про деньги сказали - вер-

нуть не можем. Зато полу-
чишь два билета на самолет 
куда угодно. И еще один случай 
был. Лет пятнадцать назад. Ко-
стя улетал из Бельгии. В аэро-
порту в очереди на рейс стоял 
мужик, ему надо было запла-
тить за перевес, денег не хва-
тало. Костя дал ему то ли 20, 
то ли 200 долларов. Тот обал-
дел. Спросил как Костю зовут. 
Сказал, что все отдаст. Через 
несколько месяцев в Бельгии 
этот человек нашел сына в го-
стинице. Пришел не один. Ко-
стя впустил их в номер. Они, 
приставив оружие, вынули из 
сейфа все наличные, а потом 
стали угрожать Косте распра-
вой с его семьей и требовать 
большие суммы. Вот такая бла-
годарность. Слава Богу, обо-
шлось! Друзья помогли!

Но этот случай не изменил 
моего сына. Уже после его смер-
ти к нам с дочкой подходили 
люди и говорили, что Костя по-
мог им: кому-то дал денег на 
операцию, кого-то  устроил в 
хороший институт, кому-то по-
мог квартиру купить. Он любил 
людей и по возможности помо-
гал им. Хотя был у него прин-
цип, мне лично непонятный. 
Он говорил: «Папа, я за своих 
близких просить никогда не бу-
ду!» И не просил. Даже мне от-
казал, когда я просил его как-
то связать меня с Мутко. Толь-
ко один раз сделал исключение 
- сыну немножко помог.

ГОРДОСТЬ
- Дети Константина, Денис и 

Надежда, чем занимаются?
- Денис закончил в этом го-

ду РГУФКСМиТ. Это бывший 
ГЦОЛИФК. Пробует себя в се-
лекционной работе. Играет за 
команду «КАМАЗ» в любитель-
ской лиге. У него растет сын, 
Дима, ему сейчас 1 год 8 ме-
сяцев.

Надя закончила Московский 
государственный лингвистиче-
ский университет им. Мориса 
Тореза. Знает испанский, ан-
глийский, французский, араб-
ский языки. До ухода в декрет 
работала продюсером службы 
новостей испанской редакции 
телеканала RT в Москве. Сей-
час работает мамой, воспиты-
вает сына Костика. Ему 4 ме-
сяца. Надюшка назвала его в 
честь отца.

Хочу сказать, что я, конеч-
но же, знал о Костиных делах, 
проектах, связях в футбольном 
мире. Но, как оказалось, даже я 
не понимал до конца масштаба 
его личности. Это стало для ме-
ня открытием. Я горжусь своим 
сыном! Счастлив, что за корот-
кую жизнь он успел так много 
сделать и оставил яркий след 
не только в футболе, но и в па-
мяти людей…

Юрий ГОЛЫШАК

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ - ЧИТАЙТЕ НА WWW.SPORT-EXPRESS.RU

Сергей САРСАНИЯ - отец Константина.Обертка конфеты с изображением Константина Сарсании.

Константин Сергеевич САРСАНИЯ
Родился 11 июня 1968 года в Москве.
Воспитанник школы «Динамо», в системе которого играл 

до 1988 года. Затем выступал за «Факел» (1988), оттуда пере-
шел сначала в «Спартак» (1988), а позже в «Красную Пресню» 
(1988, 1989 - 1990). Играл также за «Спартак» из Орджони-
кидзе (1989), французские «Армантьер» (1991, 1992 - 1993) 
и «Дюнкерк» (1991 - 1992).

После окончания карьеры футболиста активно работал как 
тренером, так и функционером. Тренировал «Спортакадем-
клуб» (2006 - 2008), «Химки» (2009), «Факел» (2010 - 2012), 
«Атлантас» (2013 - 2017).

С 1994-го - профессиональный футбольный агент, с 
1998-го - лицензированный агент ФИФА. Был менеджером 
«Алании», а в 2006-м пришел в «Зенит», где работал спор-
тивным директором и советником президента по трансфер-
ной и селекционной политике. С 2010 по 2012 год - советник 
по спортивным вопросам президента РФС Сергея Фурсен-
ко. 27 мая 2017 года вернулся в «Зенит» на должность спор-
тивного директора.

Скончался 7 октября 2017 года.

14 октября. Химки. «Динамо» - «СКА-Хабаровск» - 2:0. 
Минута молчания в память о Константине Сарсании.
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- Знаю, что Александр Легков для 
вас не просто олимпийский чемпион, 
но и хороший товарищ. Помните вашу 
первую реакцию на новость о лише-
нии его медалей Сочи-2014 и пожиз-
ненном отстранении от последу- 
ющих Олимпиад?

- В моем любимом фильме Ники-
ты Михалкова «Свой среди чужих, 
чужой среди своих» великий русский 
актер Анатолий Солоницын, узнав 
о «предательстве» Егора Шилова, 
героя Юрия Богатырева, сказал: «Не верю. 
Слышите? Не верю»! Вот такая же реакция 
была и у меня. Мы действительно не просто 
знакомы с Александром - он часть моей ду-
ши. Саша близкий и родной человек. Сни-
мая предолимпийские фильмы, мы часто 
ездили на сборы и много общались с ним, 
Изабель Кнауте, Рето Бургермайстером. Лег-
ков тренировался как черт!

Саша всегда настаивал на том, что он 
«чистый» спортсмен, и гордился этим. Он 
уже написал о том, что за последние годы 
сдал 150 проб, что он чист перед страной и 
будет бороться за свое честное имя. Мы по-
нимаем, что ситуация переросла в полити-
ческую. Очевидны двойные стандарты. Я - 
человек либеральный с точки зрения отно-
шения к Западу. Много и с удовольствием 
езжу за границу, у меня там много друзей. 
Но ситуации, когда журналисты и бывшие 
спортсмены в глаза тебе говорят одно, а на 
следующий день ты читаешь их коммента-
рии совершенно иной направленности, за-
ставляют задуматься.

- Вы сейчас о чемпионате мира по биат-
лону-2017?

- Да, вы же были свидетелем происходив-
шего. Подходит человек и рассказывает, что 
в ситуации с Логиновым и Фуркадом не прав 
француз. А потом мы открываем газету - и 
там наш недавний собеседник убеждает всех 
в противоположном. Или помните, как ино-
странные журналисты начали говорить: «А 
давайте лишим этого русского комментато-
ра аккредитации»? Опять же - все разговоры 
шли за спиной. В лицо все улыбались. Я пос-
тоянно был в пресс-центре, и никто лично 
не высказал мне ни одну претензию. Толь-
ко, как говорил герой Ролана Быкова в одном 
прекрасном фильме: «Шу-шу-шу»!

Сейчас разворачивается негативная 
история, но в иных масштабах. Такое ощу-
щение, что к спорту приплели все, включая 
Крым и Донбасс. Я не знаю, возможно, на-
щупали наши болевые точки. Но ситуация 
выглядит анекдотической. Легков трениро-
вался у иностранных специалистов, сдавал 
десятки проб, которые проверялись в зару-
бежных лабораториях. Александр выиграл 
последний этап Кубка мира перед Олимпи-
адой, блестяще пробежал свой этап эстафе-
ты в Сочи. Так зачем ему было бы пить ка-
кие-то «Дюшесы» перед марафоном? Зачем 
рисковать, когда находишься в такой вели-
колепной форме?

Для Александра та победа - один из са-
мых эмоциональных моментов в жизни. И 
для меня тоже! Я 15 лет мечтал прочитать 
в прямом эфире стихи Роберта Рождествен-
ского в честь большой победы. И именно 23 
февраля 2014 года сделал это. Чем очень гор-
жусь! Но теперь это хотят у меня отнять? У 
всех нас хотят отнять прекрасные воспоми-
нания. Вся страна кричала и плакала в мо-
мент того финиша! Надо продолжать бороть-
ся. В том числе и закулисно.

БОЛЬШАЯ ПОЛИТИКА
- Вас не удивляет, что спортивное руко-

водство нашей страны так и не обозначи-
ло четкую позицию по докладу Макларена, 
который является основой всех нынешних 
обвинений?

- Начну с того, что мы действительно 
имели большие проблемы с допингом. В ка-
кой-то степени мы сейчас пожинаем плоды 
своей безответственной работы. Но никако-
го государственного регулирования быть не 
могло и в помине. Если вернуться к собы-
тиям десятилетней давности, то мы злоупо-
требляли. Однако потом ситуация начала 
меняться. Страна боролась и борется с до-
пингом. И на протяжении последних пары 
лет Россия выступает самой чистой в ми-
ре. Я говорю о тех видах спорта, с которы-
ми так или иначе связан: биатлон, лыжи, 
водные виды спорта.

Что касается отсутствия внятной пози-
ции руководителей, то тут дело в том, что, 
вероятно, делались какие-то шаги для на-
хождения консенсуса. Понятно, что после 
таких гнусных инсинуаций, как скандал с 
Легковым и Беловым, хочется более четких 
и рациональных заявлений. В тоже время 
я, общаясь с людьми, которые отвечают за 
спорт в нашей стране на самом высоком 
уровне, понимаю, что они ведут работу. По-
ка она не приносит тех плодов, которых хо-

телось бы, но тут мы возвращаемся 
к первому пункту нашего разговора 
- к большой политике.

ТАК И НЕ ОПРЕДЕЛИЛСЯ  
С ПОЗИЦИЕЙ ПО НЕЙТРАЛЬНОМУ 

СТАТУСУ
- Самый большой вопрос послед-

них дней: ехать ли команде в Пхенч-
хан под олимпийским флагом? Если 
до этого, конечно, дойдет. Ваша 
позиция?

- Я размышляю над этим вопросом на 
протяжении нескольких дней и к однознач-
ному ответу так и не пришел. Вот высту-
пал Сергей Шубенков на чемпионате ми-
ра под нейтральным флагом? Да. Наш ли 
он спортсмен? Да. За Россию ли он там бе-
жал? Да. Как и каждый из 19 наших спор-
тсменов, соревновавшихся в Лондоне. Лег-
ко взять и сказать: «Нет, мы не едем». Но 
как при этом посмотреть в глаза Антону 
Шипулину, Жене Медведевой, Сергею Ус-
тюгову. Как?!

Хотя в New York Times написаны ужаса-
ющие вещи. Выступать без гимна? А еще 
без чего? Давайте унизим русских так, так и 
еще вот так? Это тоже никуда не годится. Но 
я знаю людей, которые не поехали на Олим-
пийские игры-1984. Я общался с зарубеж-
ными спортсменами, которые не приехали 
к нам на Олимпиаду в Москву. И для тех, и 
для других это стало трагедией всей жизни! 
И вот опять… Предстоящие Игры, скорее 
всего, последние для Шипулина. Не факт, 
что Антон решит остаться в спорте. У мно-
гих спортсменов сейчас лучшие годы. Как 
их этого лишить?

С другой стороны, будучи мощной спор-
тивной страной, отстаивать свои сочинские 
позиции без флага и без гимна - странно. 
Так что у меня нет ответа на этот вопрос. На 
данном этапе я бы просто не стал говорить о 
том, что если придется выбирать, то мы од-
нозначно не поедем под нейтральным фла-
гом. Сначала нужно посмотреть в глаза Ши-
пулину, Устюгову, Белоруковой, Медведевой, 
Загитовой, Кулижникову и многим другим.

БУДУ КОММЕНТИРОВАТЬ ОТКРЫТИЕ ИГР
- Вы же поддерживали наших легкоатле-

тов, когда они выступали на чемпионате мира 
под нейтральным флагом.

- Я вел активные дискуссии, в том числе 
в соцсетях. Некоторые горячие люди писали 
о том, что в Лондон не нужно было ехать. Но 
19 российских спортсменов выступали там - 
и это точно было не зря. Все знали, что они 
наши. И я первым готов об этом рассказы-
вать. Конечно, нужно иметь на 100 процен-
тов взвешенную позицию по поводу Олим-
пийских игр. Но не все от нас зависит. Мне 
пока хочется верить в лучшее. Ведь если мы 
не поедем в Пхенчхан, будет ли от этого луч-
ше олимпийскому движению? Нет. России? 
Нет. Миру? Тоже вряд ли.

Я, кстати, знаю Денниса Освальда, он 
долгое время руководил Международной 
федерацией гребного спорта. И никогда не 
был замечен в негативном отношении к Рос-
сии. Общение было нормальным. Но до кон-
ца всего, что происходит сейчас, мы не зна-
ем. Жизнь вообще преподносит нам сюрпри-
зы. Ситуация может измениться в любой 
день. Вот есть Кевин Спейси, двукратный 
лауреат «Оскара». И как сейчас обернулась 
его история?

Хочется верить в лучшее. Но когда я на-
блюдаю за реакцией иностранных партне-
ров, иногда руки опускаются. Вот вспомнить 
тот чемпионат мира по биатлону. Когда по-
ганый французский журнал рисует карика-
туру на разбившийся самолет, в котором ле-
тели мои друзья - а на том же рейсе вполне 
мог быть и я, - это у них демократия. А ког-
да выходит Логинов, который честно отбыл 
свой срок дисквалификации, то права он не 
имеет... Это что такое?

- Двоемыслие.
- Было бы спортивным законам нака-

зание для Логинова 10 лет - ждал бы он 10 
лет. Но раз правила таковы - нужно им сле-
довать. Сейчас у нас чистая команда, а все 
остальные, как говорит большой поклон-
ник биатлона Александр Ширвиндт, пусть 
идут в сад.

Мне очень тревожно. Но я поеду на Олим-
пийские игры. От телеканала «Россия». Буду 
комментировать церемонию открытия, лы-
жи и биатлон. Надеюсь, что на церемонии 
открытия я увижу российский флаг, нашу 
команду и расскажу об этом стране. Потом 
прокомментирую лыжи и биатлон, где побе-
ждать будут наши спортсмены. После это-
го мы послушаем российский гимн на це-
ремонии награждения. А может быть, еще 
и споем все вместе. А я по традиции пойду 
дирижировать.

Владимир ИВАНОВ

Наталья МАРЬЯНЧИК

Возможные санкции Междуна-
родного олимпийского коми-
тета (МОК) в адрес России - 

сейчас самая благодатная почва 
для спекуляций. Уже понятно, что 
они будут, но неясно - какие имен-
но. Спектр тут широк: от большо-
го штрафа до полного запрета 
для страны на участие в зимней 
Олимпиаде в Пхенчхане. Крайние 
варианты, как правило, наименее 
вероятны. Президент МОК Томас 
Бах будет искать что-то посере-
дине: так, чтобы и Россию нака-
зать, и целостность олимпийского 
движения не поставить под угро-
зу. Тут наиболее подходящим был 
бы вариант с выступлением рос-
сиян под нейтральным флагом. Во 
всяком случае, он удовлетворил 
бы западную общественность и не 
поставил бы крест на карьерах мно-
гих наших спортсменов.

Но руководство нашей страны 
и нашего Олимпийского комите-
та высказалось однозначно: без 
флага наши «зимники» на Олим-
пиаду не поедут. В отличие от чем-
пионата мира по легкой атлетике, 
где этим летом полтора десятка 
россиян успешно соревновались 
без флага, в случае с Играми наша 
страна на компромисс не готова. 
Мимо ушей Томаса Баха заявле-
ния наших руководителей точно не 
прошли. А значит, он принял к све-
дению, что такой вариант, скорее 
всего, спровоцирует бойкот и гром-
кий скандал. И следовательно, тоже 
не желателен.

НЕРЕАЛЬНАЯ ИДЕЯ
Публикация New York Times 

выглядит как прощупывание почвы. 
Кто-то из руководства МОК поде-
лился с американскими журнали-
стами фантастичной идеей. Цель, 
очевидно, состояла в том, что-
бы понять, как на нее отреагирует 
западная общественность. Будет 
ли в глазах кровожадной в отно-
шении допингеров американской 
публики это достаточным наказани-
ем или запрет на гимн сочтут фор-
мальностью.

На практике вариант из  
New York Times осуществим с тру-
дом. Чтобы запретить исполнение 
гимна и не допустить команду до 
участия в церемонии открытия в 
национальной форме, придется 
приостановить признание в МОК 
Олимпийского комитета России. А 
это равно варианту с нейтральным 
флагом - то есть тогда наш трико-
лор ни в каком виде присутствовать 
на Играх не будет. Хотя теоретиче-
ски, конечно, МОК вполне может в 
последний момент изменить соб-
ственные правила.

Если пофантазировать, тогда 
получается совсем странная кар-
тинка. Представим, например, что 
условный российский спортсмен 
победил на Олимпиаде. Если рос-
сийского гимна не будет - что будет 

вместо него? В какой форме этот 
спортсмен будет выступать? Если 
флаг поднимется, но гимна не 
будет, как это вообще можно будет 
объяснить? И если спортсменов не 
пустят на церемонию открытия, то 
будет ли поднят на олимпийском 
стадионе российский флаг? Вопро-
сов гораздо больше, чем ответов. И 
есть большие сомнения, что «аме-
риканский» вариант удовлетворит 
хоть кого-то. Скорее это такой ком-
промисс, который в итоге окажется 
ненавистен и россиянам, и их зару-
бежным коллегам.

ЧЕМ ФЛАГ ОКР ЛУЧШЕ 
НЕЙТРАЛЬНОГО

Более реальным сейчас кажет-
ся вариант с выступлением России 
в Пхенчхане под флагом Олимпий-
ского комитета России. Это пред-
положение пока нигде не озвучива-
лось публично и не произносилось 
официальными лицами. Но оно 
имеет два «плюса»: во-первых, в 
истории уже были такие прецеден-
ты; и во-вторых, при подобном рас-
кладе станет возможным сохранить 
Игры для российской команды и 
при этом уйти от варианта с ней-
тральным флагом и последующим 
бойкотом.

На Олимпийских играх 1980 года 
в Москве под флагами своих Олим-
пийских комитетов выступали сбор-
ные Испании, Португалии и Новой 
Зеландии. То есть не самые послед-
ние в контексте летней Олимпиады 
команды приняли решение сорев-
новаться не под нейтральным фла-
гом, а под знаменем собственных 
НОК. И более того, такие флаги не 
раз поднимались над стадионом - 
испанцы выиграли в Москве одно 
золото, три серебра и две бронзы.

Чем же гипотетический флаг 
ОКР лучше нейтрального? Конечно, 
присутствием на нем российского 
триколора - пусть и в небольшом 
размере. Это все равно наш флаг, 
который ни у кого не повернется 
язык назвать нейтральным. Это 
знамя, которое придумано нами 
и будет четко ассоциироваться с 
Россией. Лучше может быть толь-
ко полноценное участие, но о нем 
уже вряд ли приходится мечтать.

Более того, вариант с флагом 
ОКР осуществим и чисто юриди-
чески. В декабре МОК может сде-
лать заявление примерно следую-
щего толка: «На Олимпиаде в Сочи 
действительно были серьезные 
нарушения. Это подтвердили наши 
комиссии под руководством Ден-
ниса Освальда и Самуэля Шмида. 
Но Олимпийский комитет России 
никакого участия в этих махинаци-
ях не принимал. Поэтому мы нака-
жем страну в целом, а флаг ОКР, 
как и его признание в МОК, сохра-
ним». Правда, есть сомнения в том, 
что у Олимпийского комитета Рос-
сии существует гимн. Но даже если 
нет, его еще не поздно написать. 
Хотя бы на всякий случай.

КТО ЧТО СКАЗАЛ

«ПОЧЕМУ ВЕЛИКАЯ СТРАНА ДОЛЖНА ВЫСТУПАТЬ БЕЗ ГИМНА?!»

ДОПИНГ

РОССИЯ БЕЗ ГИМНА
Американская газета New York Times сообщила, что российские спортсмены на зимних Олимпийских играх 

в Пхенчхане могут выступить полноценной командой при условии, что им будет запрещено участие 
в церемонии открытия, а российский гимн не будет исполняться на стадионах. Новость вызвала бурную 

реакцию в России - вплоть до призывов к бойкоту Игр-2018, прозвучавших на очень высоком уровне

Известный российский комментатор - о дисквалификации 
Александра Легкова и отношении к возможному 

выступлению сборной России на Олимпийских играх 
под нейтральным флагом и без гимна

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ: 
«БОЙКОТ ОЛИМПИАДЫ? 
СНАЧАЛА ПОСМОТРИТЕ 

В ГЛАЗА ШИПУЛИНУ, 
УСТЮГОВУ И МЕДВЕДЕВОЙ»

БРЕД ИЛИ ПОВОД ДЛЯ БОЙКОТА?

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - ВОЛГАРЬ
Сегодня. Владивосток. Стадион 

«Динамо». 12.00.
Судья: Федотов (Москва).

ТАМБОВ - БАЛТИКА
Сегодня. Тамбов. Стадион «Спар-

так». 13.00.
Судья: Кукуян (Сочи).

СПАРТАК-2 - АВАНГАРД
Сегодня. Москва. Стадион «Спар-

так (4-е поле)». 14.00.
Судья: Васильев (Ижевск).

РОТОР - ДИНАМО СПб
Сегодня. Волгоград. Стадион «Зе-

нит». 14.00.
Судья: Сельдяков (Балашиха).

ШИННИК - КУБАНЬ
Сегодня. Караваево. Стадион «Уро-

жай». 14.00.
Судья: С.С.Лапочкин (Санкт-Пе-

тербург).
ТОМЬ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
Сегодня. Томск. Стадион «Труд». 

14.30.

Судья: К.Левников (Санкт-Пе-
тербург).

СИБИРЬ - ЗЕНИТ-2

Сегодня. Новосибирск. Стадион 
«Спартак». 15.00.

Судья: Амелин (Тула).

ОРЕНБУРГ - ЕНИСЕЙ

Сегодня. Россоши. Стадион «Га-
зовик». 17.00.

Судья: Чистяков (Азов).

ТЮМЕНЬ - ФАКЕЛ
Сегодня. Тюмень. Стадион «Ге-

олог». 17.00.
Судья: Мешков (Дмитров).

ХИМКИ - ОЛИМПИЕЦ
Сегодня. Химки. Стадион «Новые 

Химки». 19.00.
Судья: Казарцев (Санкт-Петербург).

 И В Н П М О
1. Енисей 21 15 4 2 44-17 49
2. Кр.Советов 21 14 2 5 33-13 44
3. Оренбург 21 13 3 5 28-19 42
4. Тамбов 21 11 3 7 34-21 36
5. Динамо СПб 21 9 7 5 31-26 34
6. Шинник 21 10 3 8 26-23 33
7. Балтика 21 10 3 8 24-25 33
8. Волгарь 21 9 5 7 26-22 32
9. Спартак-2 21 9 3 9 32-34 30

10. Сибирь 21 8 6 7 22-19 30
11. Химки 21 7 5 9 21-27 26
12. Кубань 21 6 7 8 31-33 25
13. Авангард 21 5 8 8 21-29 23
14. Тюмень 21 5 7 9 24-29 22

15. Зенит-2 21 5 6 10 29-33 21
16. Олимпиец 21 5 5 11 18-29 20
17. Томь 21 5 5 11 15-30 20
18. Факел 21 5 5 11 13-28 20
19. Луч-Энергия 21 4 8 9 17-27 20
20. Ротор 21 4 7 10 24-29 19

Бомбардиры: КОЗЛОВ (Енисей) 
- 15. Панюков (Зенит-2) - 11.

ФОНБЕТ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ФНЛ. 22-й тур

ПРОДОЛЖИТ ЛИ 
БУКСОВАТЬ «ЕНИСЕЙ»?

ДЕНИСОВ ПОПРОСИЛ 
НЕ ПОДНИМАТЬ 

ВОПРОС  
О ЕГО ВЫЗОВЕ  

В СБОРНУЮ
Полузащитник «Локомотива» Игорь Дени-

сов сделал заявление, в котором попросил 
журналистов и специалистов не поднимать 
вопрос о его вызове в сборную России.

Денисов с того момента, как националь-
ную команду возглавил Станислав Черчесов, 
более в нее не вызывался. Ранее, в годы сов-
местной работы в «Динамо» (в 2015 году), у 
игрока и тренера был конфликт.

- Сразу оговорюсь, что вся эта дискус-
сия имеет смысл только в том случае, если 
уровень моей игры позволяет говорить 
о вызове в сборную, - заявил Денисов. - 
Однако пусть оценкой моей игры занима-
ются специалисты. Если же вам интересно 
мое мнение, то у этого вопроса существу-
ет два аспекта. С одной стороны, я сыграл 
более 50 матчей за сборную России, это 

всегда было и остается большой честью 
для меня. Более того, как и любой другой 
игрок, я мечтаю сыграть на домашнем чем-
пионате мира. С другой стороны, ни для 
кого не секрет история наших отношений 
со Станиславом Саламовичем и то, как они 
завершились, очевидно, что это не может 
не сказаться на моем статусе как игрока 
сборной. Всегда готов ехать в сборную, но 
я реалист. Очевидно, что в силу озвученных 
мною причин меня в сборной не будет. Поэ-
тому я бы хотел через вас попросить жур-
налистов и футбольных специалистов не 
поднимать больше тему моего вызова или 
невызова в сборную. Мне не хочется, что-
бы на сборную, на тренеров и ребят оказы-
валось дополнительное давление, его и так 
достаточно. Всем уже ясно, что даже в слу-
чае, если кто-то и убедит тренера вызвать 
меня против его собственного желания, 
никакой пользы команде это не принесет. 
Буду следить за ребятами как болельщик.

На вопрос, жалеет ли он о конфликте 
с Черчесовым, Денисов ответил: «Я очень 
жалею, что, по всей видимости, именно этот 
конфликт не даст сыграть мне на домашнем 
чемпионате мира, но будь у меня второй 
шанс, я не смог бы поступить иначе. Я при-

вык отвечать за свои поступки сам, и если 
таковы их последствия, то что ж - я их при-
нимаю». (ТАСС)

АРШАВИН  
ПОДПИШЕТ  

НОВЫЙ КОНТРАКТ  
С «КАЙРАТОМ»

Бывший футболист «Зенита» и «Арсенала» 
Андрей Аршавин в ближайшее время подпи-
шет новый контракт с «Кайратом», сообщает 
рrosports.kz. О сроках и условиях соглашения 
пока не сообщается. Действующий срок кон-
тракта истекает в конце декабря.

По итогам сезона алмаатинцы заня-
ли второе место в чемпионате и выиграли 
Кубок страны. Экс-капитан сборной Рос-
сии перешел в «Кайрат» в марте 2016 года, 
подписав контракт по схеме «1+1», а спустя 
девять месяцев соглашение было пролонги-
ровано до конца 2017-го.

За два сезона 36-летний полузащитник 
провел за клуб более 50 матчей и забил 19 
мячей.

ФУТБОЛ

Еще пару туров назад положение красноярской команды казалось безоблачным. 
Подопечные Дмитрия Аленичева стабильно набирали очки.  

Однако после поражения в Кубке России «Енисей» сбавил ход,  
позволив приблизиться конкурентам. С одним из них - «Оренбургом» - 

красноярцы встретятся в центральном матче тура.

Международный олимпий-
ский комитет официально 
опроверг сообщение New 

York Times о возможном запрете 
российского гимна на Олимпиа-
де-2018. «Подобная информация, 
появляющаяся до того, как будет 
завершена работа двух комиссий 
МОК, и до того, как будет обеспе-
чена надлежащая правовая про-
цедура, на которую имеют право 
любое лицо и любая организа-
ция, является преждевременной 
спекуляцией», - говорится в заяв-
лении МОК. Тем не менее тема 
планах наказания России в Пхенч- 
хане стала одной из самых обсу-
ждаемых в нашей стране.

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-се-
кретарь Президента РФ: «Мы 
надеемся, что взаимодействие с 
МОК продолжится и все вопро-
сы будут сняты. Мы не хотели 

бы говорить о худшем сценарии, 
связанном с неучастием сборной 
России в Олимпийских играх. По-
тому что это способно нанести 
серьезный урон всему олимпий-
скому движению». (ТАСС)

Павел КОЛОБКОВ, министр 
спорта России: «Странно, что 
такое уважаемое издание, как  
New York Times, берет на себя от-
ветственность делать заявления 
от лица МОК. Наша сборная по-
лучила приглашение к участию 
в Играх-2018 и ведет плановую 
подготовку к соревнованиям. Ни-
каких иных официальных писем 
мы не получали и не считаем 
нужным реагировать на непро-
веренную информацию». (Олег 
ШАМОНАЕВ)

Светлана ХОРКИНА, олим-
пийская чемпионка: «Сущест-
вует великая держава Россия, 

у нее есть все признаки госу-
дарственности. Поэтому все 
эти обсуждения про выступле-
ния наших спортсменов без 
гимна, флага и прочего пере-
ходят всевозможные грани. И 
если это не прекратится, то 
вся страна должна решить, 
стоит ли нам участвовать в 
Олимпиаде 2018 года. Я под-
держу любое решение всей на-
шей страны по этому вопросу. 
Если говорить лично о своем 
мнении, то наша страна да-
ла мне образование, воспита-
ние, семью, работу. И никто не 
вправе лишать меня гимна и 
флага. Я, как и многие другие 
наши спортсмены, не сирота - 
у нас есть мать, есть родина. 
Тогда почему мы должны вы-
ступать без гимна?» (Андрей 
СИЗЯКИН)

Андрей КЛИМОВ, замести-
тель председателя комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам, глава комиссии по 
защите госсуверенитета: «Да, я 
не отрицаю возможности каких-
то незаконных актов, они есть, 
наверное, во всех странах, где 
занимаются профессиональным 
спортом. Но совершенно очевид-
но, что идет явная политизация 
антироссийского толка. И нача-
лось это еще во время сочинской 
Олимпиады: хотели ее сорвать, 
а не получилось. Тогда, кстати, 
Майданом занялись. Идет совер-
шенно грубое использование, с 
одной стороны, каких-то, может 
быть, реальных данных, но с дру-
гой - фейковых новостей, чтобы 
очернить Россию. Это самая на-
туральная провокация, в том чи-

сле с прицелом на наши выборы 
президента в 2018 году. Спорт 
должен быть вне политики». (RT)

Светлана ЖУРОВА, олимпий-
ская чемпионка, депутат Госду-
мы: «Это абсолютно точно прово-
кация по отношению к МОК. Для 
меня очевидно, что этот вброс 
информации рассчитан на аме-
риканскую аудиторию, чтобы со-
слаться на какой-то источник и 
показать: Россия в очередной раз 
в чем-то виновата. Все коммен-
тарии по этому поводу уже бы-
ли даны нашим Президентом и 
главой Олимпийского комите-
та России. Отдельно подчеркну, 
что еще год назад ситуация была 
иной и можно было рассматри-
вать нейтральный флаг. Но сей-
час выступать под нейтральным 
флагом - значит, не уважать се-
бя». (Андрей СИЗЯКИН)

В Пхенчхане сборной России могут запретить участие в церемонии открытия,  
а российский гимн не будет исполняться на стадионах.
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Алексей ШЕВЧЕНКО  
из Новогорска

ВОРОБЬЕВ
Поверить не мог, что Петр Воробь-

ев не просто знает меня, но и следит за 
творчеством.

- Помню, как вы говорили, что после 
моего увольнения в раздевалке «Локо-
мотива» даже улыбаться стали, - начал 
он. - Помните, когда Дейв Кинг при-
шел?

Я, конечно, помнил и это, и то, как 
были обрадованы хоккеисты и сенса-
ционным победам, которые одержи-
вал клуб.

- Улыбаться, конечно, можно, когда 
ты готов хорошо, - напомнил извест-
ный тренер. - Раньше действительно с 
этим строго было.

- Вы же даже с игры улыбчивых сни-
мали, - вдруг вспоминаю я.

- Вот улыбки, улыбки, - расстроил-
ся Воробьев. - Понятно, что надо быть 
сосредоточенным. Мне Владимир Юр-
зинов рассказывал о звуках раздевал-
ки, когда был важный матч и все дей-
ствительно были настроены.

- Что там?
- А ничего. Тишина и кто-то только 

в туалет выходит. Надо быть предель-
но сосредоточенным.

Но в КХЛ, кажется, он не вернется. 
Времена не те, да и люди в нашем хок-
кее уже другие.

КУЛИНАРИЯ
Люди и правда теперь совершен-

но другие. На таких тренировках дав-
но уже ходят смурными один-два че-
ловека, остальные без проблем шутят, 
откликаются на интервью с журна-
листами.

- Расскажите, что вы ели сегодня? 
- внезапно спрашивают у Михаила  
Науменкова из ЦСКА. - Чем вообще 
питаетесь.

И Михаил рассказывает. Оказы-
вается, это какая-то кулинарная про-
грамма месяц третировала пресс-служ-
бу за право приехать в Новогорск пе-
ред первым этапом Евротура и задать 
именно такие вопросы.

Теперь еще национальная коман-
да активно участвует в благотвори-
тельных программах. Игорь Ники-
тин встает перед камерами и снима-
ется в роликах, посвященных борьбе 
с раком. 

ОЛИМПИАДА
Появляется Владислав Третьяк. 

Он только что поговорил с хоккеиста-
ми - все у него хотят поинтересовать-
ся, что будет, если мы останемся без 
Олимпиады.

- Я об этом не думаю, да и никто из 
ребят не думает, - говорит он. - Сей-
час общался с ними, рассказывал вся-
кие истории.

- Какие? - заинтересовался я.

- О том, как в 1980 году нашу сбор-
ную обыграли мальчишки. Простые 
мальчишки приехали и обыграли звезд.

Нормальные, думаю, истории перед 
подготовкой к турниру.

- Вы поедете на Игры, если запретят 
флаг и гимн? - я задаю главный вопрос.

- Пока никаких решений не приня-
то, - твердо стоит на своем президент 
ФХР. - Пока мы просто готовимся.

Олег Знарок выходит из тренер-
ской и обнимается с Александром Ере-
менко. Тут же раздаются щелчки фото-
аппаратов, людям же интересно.

- Кто вам разрешил меня фотогра-
фировать? - заволновался тренер.

В этом смысле ничего не измени-
лось.

Еременко смущается от вопросов по 
поводу приглашения в олимпийскую 
сборную. Нам же говорили, что туда 
буду звать ребят до 25 лет.

- Так вам 25 всего? - удивляюсь я.
- Точно. Вот время бежит, - смеет-

ся голкипер.

КАПРИЗОВ
Кто-то слишком расслаблено отно-

сится к хоккеистам, которые выходят 
в микст-зону.

- Кирилл, вы же с Гусевым трениро-
вались? - спрашивают у Капризова. 
Тот кивает. - Видно, что он вам напра-
во не дает. Все между ногами вратарю 
старается попасть. Все между ногами.

- И? - удивляется Кирилл.
- Что там между ногами? - кричат 

из задних рядов, стараясь расслышать 
если не вопрос, то хотя бы ответ.

Максим Шалунов опасается идти к 
прессе. Он пару раз уточняет, точно ли 
он нужен журналистам, и ему все вре-
мя подтверждают.

- Как вам ротация состава в ЦСКА? - 
сразу же спрашивают у него.

Об этом уже тысячу раз говорили 
только в августе.

Шалунов и Шумаков - в олимпий-
ской команде, а Кирилл Капризов - в 
первой.

- Есть состав первой команды? - 
спрашивает Сергей. - С кем там Ки-
рилл-то катается?

Вот что такое спортивная ревность. 
Они должны быть с Капризовым, а не 
кто-то другой.

КВАРТАЛЬНОВ
Хоккеисты «Локомотива» из разных 

сборных все как один говорят о том, 
что ожидания от Дмитрия Кварталь-
нова оказались другими. Более хоро-
шими, что ли. Ждали, что будет хуже.

- Он и защитникам дает простор 
для творчества, - уверяет Илья Лю-
бушкин. - Есть возможность - атакуй.

Я не верю в это и предрекаю про-
блемы.

А про что говорить в первый день, 
когда команда собралась в новом сезо-
не. На Евротуре, понятно, будут слож-
ные матчи, но надо бы их дождаться. 
Олег Знарок, как бы ни хотел, но все-
таки получил вопрос про Вадима Ши-
пачева.

- Про Шипачева в последнее время 
столько говорят, что он, наверное, ика-
ет, не переставая, - смеется Дмитрий 
Кагарлицкий из «Северстали», которо-
го вызывали в олимпийскую команду.

- Я был одним из тех, кто сватал его 
в Череповец, - говорю. - Но давайте се-
рьезно. Где бы и с кем он играл?

Вопрос ставит Дмитрия в тупик.
- Наше первое звено разбивать нель-

зя, - задумчиво размышляет он. - Во 
второй пятерке с Даниилом Вовченко.

- А третий?
За полчаса мы так и не разобра-

лись, кто был бы третьим. Понятно, по-
чему он будет в СКА.

ТРЯМКИН
Никита Трямкин рассказывает об 

эпизоде со своим скандальным удалени-
ем в матче против «Салавата Юлаева».

- Судья увидел, - расстроился он. - 
Мне надо руку было к себе прижать.

- А что Линус Умарк вам показывал?
- Он показывал, что я сейчас брошу 

ему в коньки, он перехватит и убежит.
Так там шутки были, а не угрозы. За 

что же удалили?

Олимпийскую тему все избегали. 
Страшно говорить, что все эти сборы 
пройдут просто так.

- Это пипец будет, если пропустим 
Игры, - подвел итог Кирилл Капризов.

Лучше и не скажешь.

Игорь ЕРОНКО  
из Новогорска

- Невозможно сра-
зу оценить состояние 
команды, поскольку 
прошла только одна 
тренировка, хорошая и 
эмоциональная, - зая-
вил Знарок. - Еще вче-
ра состоялись игры, 
так что посмотрим, в 
каком состоянии кто подошел. 
Надеемся, все будет хорошо.

- На Кубок «Карьяла» вы 
берете молодежь. Как изме-
нилась стратегия в олимпий-
ский сезон?

- Две сборные, во второй то-
же есть кандидаты. Сегодня 
провели собрание и объясни-
ли, что не можем вести 5 - 6 
звеньев на «Карьялу». На Куб-
ке Германии им предстоят хо-
рошие игры с немцами, сло-
ваками и американцами. Мы 
посмотрим записи с матчей и 
выслушаем доклады тренеров, 
чтобы на домашний этап со-
брать еще более оптимальный 
состав.

- Поясните ситуацию с 
Ковальчуком.

- Предварительно планиро-
вали дать отдохнуть ему и Да-
цюку. Они получили микро-
травмы, но вернутся в строй к 
декабрьскому этапу.

- Что с Дацюком?
- Ему просто колено почи-

стили. Мы поберегли его, что-
бы сохранить.

- Не беспокоит, что будет 
мало времени на восстановле-
ние в ходе турнира?

- Нет, нас беспокоят 
другие вещи.

- Кто капитан сбор-
ной?

- Мозякин, его ас-
систенты - Андронов 
и Широков.

- Почему нет клуб-
ных троек?

- Собираем (улыба-
ется).

- Есть ли незадейст-
вованные в нынешней команде 
кандидаты на Олимпиаду?

- Есть, называть не буду. 
Смотрим двух защитников, 
есть в списке и Марков. За Ан-
дрюхой следим, пускай вка-
тится в большие площадки. 
Марченко не поедет на турни-
ры, потому что приехал непод-
готовленный. 

- Насколько рассчитываете 
на Вадима Шипачева как на кан-
дидата на Олимпиаду? 

- Пока ничего не могу вам 
сказать, потому что он пока не 
расторг контракт с «Вегасом», 
тогда будем говорить. Уже об-
щался с ним лично. 

- Сколько человек из олим-
пийской сборной имеют шансы 
на Корею?

- Человек пять точно.
- Как на сборной сказывает-

ся шум вокруг флага и гимна?
- Нас совершенно не отвле-

кает весь этот шум. Мы пла-
номерно готовимся. Я думаю, 
что здравый смысл все-таки 
возобладает, потому что это 
идиотизм. Мы будем готовы и 
не допускаем, что отправим-
ся в Корею без флага. Мы едем 
играть под российским фла-
гом.

КАК ИЗМЕНИЛСЯ ЕВРОТУР
Раньше на всех этапах Евро-

тура четыре команды - Россия, 
Швеция, Чехия и Финляндия - 
играли по три матча. Теперь на 
двух первых этапах к ним доба-
вятся по две сборные: Канада и 
Швейцария - на Кубке «Карьяла», 
Канада и Корея - на московском 
турнире. Многие предполагали, 
что шесть команд будут разде-
лены на две группы, победите-
ли которых сыграли бы в фина-
ле - как на предсезонных Sochi 
Open и Мемориале Пучкова. Од-
нако такой вариант не воплотил-

ся в реальность из-за формата 
Евротура: наличие общего за-
чета заставило организаторов 
уравнивать число матчей у тра-
диционных команд-участников - 
встречи против Канады, Швей-
царии и Кореи в нем учитывать-
ся не будут. 

Сейчас же нас ждет необыч-
ный формат: все шесть сборных 
объединены в одну группу, но 
проведут в ней только три встре-
чи. Победитель будет опреде-
лен по общему числу набран-
ных очков.

WHL - РОССИЯ U-20 -  
7:0 (1:0, 4:0, 2:0)

Голы: Линд (Хауден, Клаг), 13.31 - 1:0. 
Филипс (Клаг, Махура), 25.13 - 
2:0. Линд (Расмуссен, Глас), 29.52 
- 3:0. Хауден (Холовски, Каспик), 
37.43 - 4:0. Стинберген (Стил, Дю-
бе), 39.24 - 5:0. Глас (Линд, Рас-
муссен), 41.23 - 6:0. Дюбе (Клаг, 
Льюис), 44.59 - 7:0.

Россия U-20: Сухачев (Мельничук, 
40.00). Макеев - Курашов, Ал-
тыбармакян - М.Мальцев (А) - 
Цыплаков. Минулин - А.Алексеев, 
Манукян - Рассейкин - Веряев 
(А). Кныжов - Зайцев (К), Рома-
нов - Иванов - Кара. Калинин - 
Д.Алексеев, Полодян - Моисеев 
- Рахимуллин. Судьи: Гриффитс, 
Пирс. Броски: 33-20. Штраф: 
16-22. Вратари: Харт - Сухачев 
(Мельничук). 7 ноября. Муз Джо. 
«Мозейк Плэйс». Счет в серии: 
1-0 (3-0 по очкам).

ИГРА
В первом матче суперсе-

рии мы увидели классиче-
скую сборную Валерия Бра-
гина в формате «без лидеров»: 
много силовой борьбы, акцент 
на контратаки, чаще - в один-
два хоккеиста, мало шансов 
для быстрых прорывов у со-
перника. Минимум позицион-
ного нападения в чужой зоне, 
особенно с учетом всего одной 
попытки игры в большинст-
ве - чуть ли не впервые пово-
зить канадцев по их террито-
рии удалось уже при счете 0:3 
в середине второго периода.

СОСТАВ
Критики в очередной раз 

поругают Брагина за излиш-
нее доверие «силовикам» и от-
сутствие «технарей», но, кроме 
пары форвардов - Кравцова из 
«Трактора» и Шена из «Югры», 
- которые поедут в составе вто-
рой молодежки на Турнир че-
тырех наций в Балашиху, уси-
литься сборной было и некем. 
Все другие реальные кандида-
ты в ведущие тройки нападе-
ния U-20 либо сыграют в мат-
чах против сборных Онтарио и 

Квебека (Рубцов, Абрамов, Соко-
лов, Липанов), либо пропустят 
серию из-за травм (Свечников, 
Каюмов), либо выступают в АХЛ 
(Костин). Моментами по перво-
му матчу можно было выделить 
форвардов первого звена: Маль-
цева и Алтыбармакяна, но при 
разгромном счете потерялись 
и они.

МОМЕНТЫ
При этом в первом перио-

де матча россияне даже имели 
преимущество по голевым мо-
ментам: несколько раз нашим 
форвардам удавалось убегать на 
свидание с Хартом, Веряев за-
рядил в перекладину, а канадцы 
создали гол лишь из сумасшед-
шего броска Линда в большин-
стве. Перелом в игре случился 
незаметно: наши контратаки 

прекратились, а «западники» 
стали штамповать заброшен-
ные шайбы на классе. Не на 
каком-то космическом классе, 
что обидно, а вполне призем-
ленном, на средних скоростях - 
но россиянам было тяжело иг-
рать и на таком уровне.

КАНАДЦЫ
Чем соперник удивил, так 

это реализацией: канадцы ис-
пользовали почти все реаль-
ные шансы, которые у них бы-
ли, а в паре случаев увеличива-
ли счет благодаря рикошетам. 
Два гола с первых двух бросков 
(пострадал сменщик Сухаче-
ва Мельничук, вышедший по-
сле второго перерыва) в треть-
ем периоде - самый яркий тому 
пример. Основной (скорее все-
го) голкипер «Кленовых листь-
ев» на будущем МЧМ Харт сде-
лал несколько важных сэйвов 
в первом периоде, а затем от-
дыхал и спокойно доиграл до 
«сухаря».

ОБОРОНА
До середины матча ключе-

вой проблемой казалось напа-
дение сборной - но под неболь-
шим давлением обнаружились 
серьезные проблемы и в оборо-
не. Провалы на пятачке, пози-
ционные провалы, спокойные 
обыгрыши от канадцев «один 
в один»: российские защитни-
ки собрали полную коллекцию 
ошибок, и практически каждая 

приводила к новому голу. Вы-
делить с положительной сторо-
ны из защитников некого: в худ-
шую сторону отметился каж-
дый. И это даже хуже «нуля» в 
атаке: Сергачев до МЧМ уже не 
доедет, а Дронов из «Магнитки» 
может не успеть восстановить-
ся из-за травмы.

БУДУЩЕЕ
По игре ли счет 0:7? По мо-

ментам и разнице в классе - нет, 
не все так плохо. Однако есть ли 
резервы у этой сборной, чтобы 
не допустить еще одного раз-
громного поражения? Физиче-
ские и эмоциональные - воз-
можно. Технические - здесь куда 
больше вопросов. Эта суперсе-
рия может стать одной из са-
мых сложных для Брагина за 
последние годы.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ТАК КРУПНО МОЛОДЕЖКА 
НЕ ПРОИГРЫВАЛА 11 ЛЕТ

Самые крупные поражения молодежной сборной России  
в суперсериях

 Год                 Тренер Соперник Счет

2005 Сергей МИХАЛЕВ WHL 2:9
2006 Евгений ПОПИХИН WHL 1:8
2017 Валерий БРАГИН WHL 0:7
2003 Рафаил ИШМАТОВ OHL 1:7
2003 Рафаил ИШМАТОВ WHL 1:7
2004 Сергей ГЕРСОНСКИЙ WHL 0:6

«В 1980-М СБОРНУЮ ОБЫГРАЛИ МАЛЬЧИШКИ»
Вчера прошла тренировка нашей национальной команды перед Кубком «Карьяла»

ХОККЕЙ

ЗАБИВАТЬ КАНАДЦАМ 
ПОКА НЕКОМУ

Молодежная сборная России крупно уступила в первом матче суперсерии 
команде Западной лиги (WHL) - 0:7

СУПЕРСЕРИЯ
ВЧЕРА

WHL - РОССИЯ U-20 - 7:0

СЕГОДНЯ
4.00* WHL - РОССИЯ U-20

*Время московское.
Серия состоит из шести матчей 

России против сборных трех канад-
ских лиг - WHL, OHL (Онтарио) и 
QMJHL (Квебек)

Олег ЗНАРОК: «КОМАНДА 
БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА - 

ЭТО ИДИОТИЗМ»

Главный тренер сборной России - 
о подготовке к финскому этапу 

Евротура и Олимпиаде

Вчера. Муз-Джо. Сборная Западной лиги - Россия U-20 - 7:0. Голкипер канадцев 
Картер ХАРТ отражает бросок нападающего Максима ЦЫПЛАКОВА.

Вчера. Новогорск. Иван ТЕЛЕГИН (слева) на тренировке  
сборной России перед Кубком «Карьяла».

СОЧЕТАНИЯ СБОРНОЙ 
РОССИИ

Вратари: Шестеркин, Сорокин, Каре-
ев; 

«Белые»: Нестеров - Войнов, Гусев - 
Ткачев - Капризов; 

«Красные»: Хафизуллин - Трямкин, 
Мозякин - Григоренко - Барабанов, Крас-
ковский;

«Зеленые»: Киселевич - Гавриков, 
Телегин - Андронов - Плотников; 

«Синие»: Зубарев - Любушкин - 
Токранов, Широков - Калинин - Ничушкин.

КАЛЕНДАРЬ КУБКА 
«КАРЬЯЛА»

8 ноября, среда
20.00* Швеция - Чехия**
22.15 Швейцария - Канада**

9 ноября, четверг
19.30 Финляндия - РОССИЯ

10 ноября, пятница
16.00 Чехия - Швейцария
19.30 Канада - Швеция

11 ноября, суббота
14.30 Швейцария - РОССИЯ
18.30 Финляндия - Швеция

12 ноября, воскресенье
14.30 РОССИЯ - Чехия
18.30 Финляндия - Канада

*Время московское.
**Вынесенные матчи, которые  
пройдут в Швеции и Швейцарии.
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Артем ВЕНЕВЦЕВ из Нью-Йорка

РЕЙНДЖЕРС - КОЛАМБУС - 5:3 (0:0, 1:2, 4:1)
Голы: ПАНАРИН - 2 (Веренски, Джонс), 20:38 - 0:1. 

Андерсон - 6 (Мюррей), 24:24 - 0:2. Грабнер - 6 (Мил-
лер, Холден), 32:41 - 1:2. Шаттенкирк - 5 (бол., Цукка-
релло-Осен, Зибанежад), 45:10 - 2:2. Бьоркстранд - 5 
(Дубински, Дженнер), 48:01 - 2:3. Крайдер - 5 (бол., 
БУЧНЕВИЧ, Зибанежад), 49:40 - 3:3. БУЧНЕВИЧ - 6 
(бол., Зибанежад, Шаттенкирк), 51:27 - 4:3. Грабнер 
- 7 (п.в., Фаст, Макдона), 59:11 - 5:3. Вратари: Лунд-
квист - БОБРОВСКИЙ (58:24 - 59:11). Штраф: 2 - 10. 
Броски: 25 (10+7+8) - 25 (4+10+11).

У МЕНЯ СДЕЛКА С ЛУНДКВИСТОМ - 
ТОЛЬКО ЕМУ ЗАБИВАЮ

- Сегодня «Коламбус» вел в счете 2:0, но не 
смог удержать преимущество.

- Да, мы играли неплохо до середины мат-
ча, но нас подкосили удаления. И нереализо-
ванные моменты - было много шансов, выхо-
дов «три в два», но мы не смогли забить. Не по-
лучилось решить - поэтому за нас все решили.

- «Коламбус» не грубая команда, а сегодня 
столько удалений…

- Во многих моментах не повезло, взять мое 
удаление - просто клюшка застряла вверху, 
я даже не боролся толком, но она неудачно  
легла на соперника.

- Зато вам удалось прервать десятиматче-
вую безголевую серию.

- Я и в начале игры ощущал себя непло-
хо, а уж когда забил гол, стал чувствовать се-
бя вдвойне хорошо, вернулась уверенность в 
себе. Конечно, обидно, что реализовали боль-
шинство после моего удаления, что-то еще не 
получилось в паре других моментов. Но это 
хоккей, не ошибаться нереально, приходится 
рисковать, чтобы забрасывать шайбы и при-
носить команде пользу. Не будет этого риска - 
не случится голов ни в свои, ни в чужие ворота.

- Первый гол в карьере в НХЛ, первый хет-
трик в лиге, две шайбы в этом сезоне - все в 
ворота «Рейнджерс». Любимая команда?

- Не знаю, как так получается, честно. Не-
которым командам много забиваю, некото-
рым - нет, а «Рейнджерс» - видимо, мои клиен-
ты. Надеюсь, еще пара клиентов запишется ко 
мне. У меня сделка с Хенриком Лундквистом 
- я ему только забиваю, спасибо ему большое.

ВЗРОСЛЕЮ, НЕ ПЕРЕЖИВАЮ ИЗ-ЗА ГОЛОВ
- Почему вообще пока так мало голов в 

«Коламбусе» - всего два?
- Я такой игрок: если вижу открытого парт-

нера, отдам всегда пас, не буду бросать. Да, 
когда несколько матчей не мог забить, было 
небольшое давление. Все меня подгоняли, за-
тем сам стал тем же заниматься, и пропала 
уверенность в себе.

Было много моментов, а не забивал. Сей-
час, надеюсь, все изменится в лучшую сто-
рону. Я уже взрослею, не так переживаю, как 

раньше, более философски подхожу к таким 
сериям. Понятно, что это когда-то пройдет. Я 
не лентяй какой-то, что не хочу играть в хок-
кей, просто не все получается.

- Вы уже два месяца в Коламбусе. В чем 
отличие от Чикаго, чего не хватает?

- Всего хватает. Город поменьше, но я та-
кой человек, что мне много и не надо, все в Ко-
ламбусе есть. Город спокойный, чистый. Вся 
моя жизнь - тренировка, потом пообедал, нем-
ножко поиграл в PlayStation, вечером погу-
лял с собакой перед матчем, а после него сон. 
День на день похожи, развлекаться некогда.

- А какой круг общения в Коламбусе?
- В основном с командой. Мой английский 

стал лучше (произносит эту фразу на англий-
ском и смеется), поэтому стараюсь побольше 
с ребятами общаться, чем в Чикаго, но и Се-
рега Бобровский есть - все нормально. 

- В одном из первых интервью после пере-
хода в «Коламбус» вы сказали, что раз теперь 
в воротах Бобровский, можно и почаще шайбу 
на синей линии терять. Развязывает руки, что 
он на последнем рубеже?

- Нет, ни в коем случае не хочу так делать, 
просто решил подбодрить Серегу, подвязать-
ся к нему (смеется).

ПЕЧАЛЬНО, ЧТО ШИПАЧЕВУ  
НЕ ДАЛИ ПОБОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ

- Ставите себе какую-то конкретную цель 
на сезон по голам и очкам?

- Нет, журналисты уже немножко надое-
ли этими планками по результативности, от 
которых только начинаешь больше загонять-
ся. Дайте в хоккей просто поиграть! Есть же 
дилетанты, которые не понимают в хоккее и 
просто судят меня по очкам, не разбираясь, 
хорошо я играл или плохо.

Для них все так: я забил гол или отдал пе-
редачу - значит, молодец. А то, что эта пере-
дача мне в задницу попала и отскочила, кто-
то пробежал всю площадку и забросил шай-
бу, а я не при делах - они думают, что у меня 
голевое чутье очень развито. Я настраиваюсь 
хорошо играть, а голы-очки - они придут. Ко-
нечно, и самому приятно, когда это происхо-
дит, эти баллы подпитывают твое желание 
что-то делать дальше и работать. Когда ты 
работаешь и все это вхолостую, пропадает 
жажда игры и вера в себя.

- Что случилось с Вадимом Шипачевым в 
«Вегасе»? Почему у него не получилось?

- Печально, что так вышло, что ему не дали 
побольше времени. Но главное в жизни, чтобы 
были счастливые дети и семья, а все осталь-
ное - ерунда. Тем более что сейчас он начнет 
в КХЛ нормально играть и все наладится.

- КХЛ может, как и НХЛ, не поехать на Олим-
пиаду…

- Честно, не очень влезаю в эти темы, ма-
ло удается читать новости, не совсем компе-
тентен в этом вопросе. Я не обрадуюсь, что 
если я не еду в Пхенчхан, то, мол, пусть ни-
кто и не едет. Не приветствую всю эту ситу-
ацию. Был бы рад за ребят, которые попадут 
на Игры, это большой праздник для них. Не 
у каждого в жизни появляется такой шанс, 
надеюсь, что эти слухи не оправдаются и все 
будет нормально.

КУ-КА-РЕ-КУ

НХЛ-2017/18: САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ 
Бомбардиры: СТЭМКОС - 25 (7+18), КУЧЕРОВ (оба - Там-

па-Бэй) - 23 (14+9), Уилер (Виннипег) - 21 (5+16), Шворц (Сент-
Луис) - 20 (8+12), Мэттьюс (Торонто) - 19 (10+9), Таварес (Айлен-
дерс) - 18 (12+6), Кутюрье (Филадельфия), Шайфли (Виннипег) 
- 18 (9+9), Бэйли (Айлендерс), Ворачек (Филадельфия), Годро 
(Калгари), КУЗНЕЦОВ - 18 (5+13), ОВЕЧКИН (оба - Вашингтон) 
- 17 (12+5)…

Снайперы: КУЧЕРОВ - 14, ОВЕЧКИН, Таварес - 12, Келлер (Ари-
зона) - 11, Мэттьюс - 10, Кутюрье, Стоун (Оттава), Шайфли - 9…

Ассистенты: СТЭМКОС - 18, Уилер - 16, Бэйли, Ворачек, Годро, 
КУЗНЕЦОВ - 15, Гостисбеер (Филадельфия) - 13…

НАШИ В НХЛ: 7 НОЯБРЯ
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
БОБРОВСКИЙ Коламбус Рейнджерс (г) - 3:5 0 59.13 21/25 84,0

ЗАЩИТНИКИ
ЗАЙЦЕВ Торонто Вегас (д) - 4:3 Б 0 24.42 -1 1
ОРЛОВ Вашингтон Аризона (д) - 3:2 ОТ 0 24.19 0 4
КУЛИКОВ Виннипег Даллас (г) - 4:1 0 15.08 0 1

НАПАДАЮЩИЕ
БУЧНЕВИЧ Рейнджерс Коламбус (д) - 5:3 2 (1+1) 17.44 -1 2
КУЗНЕЦОВ  Вашингтон Аризона (д) - 3:2 ОТ 2 (0+2) 22.40 +1 2
ОВЕЧКИН  Вашингтон Аризона (д) - 3:2 ОТ 1 (1+0) 20.49 +1 6
ПАНАРИН Коламбус Рейнджерс (г) - 3:5 1 (1+0) 17.49 0 2
РАДУЛОВ Даллас Виннипег (д) - 1:4 1 (0+1) 20.15 -3 0
БУРМИСТРОВ Ванкувер Детройт (г) - 3:2 0 9.21 0 2
Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей) и броски в створ (% ОБ - для вратарей).

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Лос-Анджелес 14 10 2 2 48-31 22
2. Вегас 14 9 1 4 50-41 19
3. Сан-Хосе 13 8 0 5 36-30 16
4. Ванкувер 14 7 2 5 37-34 16
5. Калгари 14 8 0 6 35-38 16
6. Анахайм 14 6 2 6 40-43 14
7. Эдмонтон 13 4 1 8 30-43 9
8. Аризона 16 2 2 12 41-65 6

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 15 11 1 3 50-36 23
2. Виннипег 14 8 3 3 46-40 19
3. Колорадо 14 8 0 6 48-47 16
4. Нэшвилл 14 7 2 5 37-41 16
5. Даллас 15 8 0 7 42-43 16
6. Чикаго 15 7 2 6 43-36 16
7. Миннесота 13 5 2 6 40-40 12

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 15 11 2 2 59-42 24
2. Торонто 16 9 0 7 61-58 18
3. Оттава 14 6 5 3 51-47 17
4. Детройт 16 8 1 7 45-43 17
5. Бостон 13 6 3 4 39-40 15
6. Монреаль 15 6 1 8 41-55 13
7. Флорида 13 4 2 7 47-56 10
8. Баффало 14 4 2 8 35-53 10

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Нью-Джерси 13 9 1 3 49-42 19
2. Коламбус 15 9 1 5 51-43 19
3. Питтсбург 16 8 2 6 42-58 18
4. Айлендерс 14 8 1 5 54-46 17
5. Вашингтон 15 8 1 6 46-48 17
6. Филадельфия 15 7 2 6 47-43 16
7. Рейнджерс 16 7 2 7 52-55 16
8. Каролина 12 4 3 5 32-37 11

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Артемий ПАНАРИН: «К БЕЗГОЛЕВОЙ СЕРИИ 
ПОДОШЕЛ ФИЛОСОФСКИ»После игры с «Рейнджерс» (3:5), в которой российский форвард 

«Коламбуса» прервал десятиматчевую безголевую серию, 
он дал интервью корреспонденту «СЭ»

ВЧЕРА
Бостон - Миннесота - 5:3
Рейнджерс - Коламбус - 5:3
Торонто - Вегас - 4:3 Б
Вашингтон - Аризона - 3:2 ОТ
Даллас - Виннипег - 1:4
Ванкувер - Детройт - 2:3

ЗАВТРА
3.30* Торонто - Миннесота
4.00 Рейнджерс - Бостон
6.30 Сан-Хосе - Тампа-Бэй
*Время московское.

ДО ЯГРА И ТОП-10 ОВЕЧКИНУ 
ОСТАЛСЯ ОДИН ГОЛ В БОЛЬШИНСТВЕ

В матче против «Аризоны» Александр Овечкин в  
216-й раз реализовал удаление соперника в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ. Капитан «Вашингтона» обошел 
по голам в большинстве Джо Ньюиндайка и вплотную 
приблизился к делящим десятое место Яромиру Ягру 
и Майку Гартнеру. Рекордсмен лиги - Дэйв Андрейчак 
- реализовал лишнего 274 раза. (Кирилл БУРДАКОВ)

Лидеры НХЛ по голам в большинстве
Игрок Матчи Голы Голы в большинстве

Дэйв АНДРЕЙЧАК 1639 640 274
Бретт ХАЛЛ 1269 741 265
Теему СЕЛЯННЕ 1451 684 255
Люк РОБИТАЙЛ 1431 668 247
Фил ЭСПОЗИТО 1282 717 246
Брэндан ШЭНАХЭН 1524 656 237
Марио ЛЕМЬЕ 915 690 236
Марсель ДИОНН 1348 731 234
Дино СИСАРЕЛЛИ 1232 608 232
Майк ГАРТНЕР 1432 708 217
Яромир ЯГР 1716 765 217
Александр ОВЕЧКИН 936 570 216
Джо НЬЮИНДАЙК 1257 564 215
Кит ТКАЧАК 1201 538 212
Горди ХОУ 1767 801 211

Вчера. Нью-Йорк. «Рейнджерс» - «Коламбус» - 5:3. 
Артемий ПАНАРИН (№ 9) забросил в этом матче  
вторую шайбу в сезоне.

Российские юноши (до 17 
лет), возглавляемые стар-
шим тренером Сергеем 

Скоровичем, обыграли в Сло-
вакии всех своих соперников 
и завоевали путевку на Олим-
пиаду. Девушки под руководст-
вом Евгения Кузьмина, высту-
павшие в Испании, одержали 
две убедительные победы, но в 
решающем матче уступили хо-
зяйкам турнира, заняв в итоге 
2-е место.

Наши юноши блеснули ре-
зультативностью, забив в двух 
матчах по 7 мячей, а сборную 
Азербайджана обыграв с ре-
кордным счетом 20:0. Данил 
Карпюк с 11 голами стал луч-
шим бомбардиром турнира.

Впечатлениями от соревно-
ваний поделился капитан сбор-
ной России Максим Окулов.

- Это был пока самый важ-
ный успех в моей карьере, да у 
всех ребят тоже, - сказал моло-
дой футболист. - Я был уверен 
в наших силах. Хозяин турни-
ра Словакия выглядела весьма 
грозно, к матчу с нами подошла 
без пропущенных мячей. Сер-
гей Леонидович (Скорович. - 
Прим. «СЭ») говорил, что глав-
ное - показывать качество иг-
ры, контролировать мяч. Мы 
хорошо начали, стали реали-
зовывать моменты и со всем 
справились. Во втором тайме 
действовали экономно, такую 
задачу нам поставили в пере-
рыве. В сборной России все 
здорово - организация рабо-
ты, дисциплина. Нам остается 
только выкладываться в мат-
чах и на тренировках.

Россия - Голландия - 7:2 (Мош-
кин, 11. Шамис, 11. Окулов, 29. 
Карпюк, 19, с 10-метрового, 22, 
30. Карпов, 33).

Словакия - Азербайджан - 
12:0.

Азербайджан - Россия - 0:20 
(Карпюк, 5, 6, 18, 29, 35, 36. Кар-
пов, 7, 15, 30. Шамис, 7, 13, 30. 
Окулов, 8. Федоров, 10. Герей-
ханов, 19. Самусенко, 19, 19, 25, 
39. Мехтизаде, 21, в свои ворота).

Словакия - Голландия - 3:0.
Голландия - Азербайджан 

- 7:0.
Россия - Словакия - 7:1 (Оку-

лов, 1. Карпюк, 5, 34. Шамис, 6. 
Карпов, 9. Герейханов, 12. Мош-
кин, 12).

Россия - 9, Словакия - 6, Гол-
ландия - 3, Азербайджан - 0.

В составе сборной России 
выступали: вратари Кирилл Ярул-
лин («Синара», Екатеринбург), Денис 
Субботин («Тюмень»), полевые 
игроки Илья Шамис («ДЮСШ-
Ямал», Новый Уренгой), Данил Кар-
пюк («Динамо», Московская обл.), 
Данил Самусенко («Сибиряк», Ново-
сибирск), Антон Мошкин, Максим 
Окулов, Павел Карпов (все - «Сина-
ра»), Илья Федоров («Красная гвар-

дия», Москва), Камиль Герейха-
нов («Тюмень»).

Наши девушки всухую по-
бедили своих соперниц из Ру-
мынии и Казахстана, но в за-
вершающей игре Испания ока-
залась сильнее. Приятно, что 
лучшим бомбардиром турни-
ра стала Мария Самойлова, за-
бившая 14 мячей.

Почему наша команда не 
смогла переиграть испанок, 
рассказала ее капитан Вале-
рия Хлебосолова.

- Это идет еще с детства, - 
считает она. - Мы недополучи-
ли определенные базовые зна-
ния, необходимые для правиль-
ного роста, сейчас уступаем, в 
основном в технике. Считаю, 
что мы сыграли достойно. Каж-
дый матч делает нас сильнее. 
Даже по сравнению с товари-
щескими матчами мы выгля-
дели намного лучше - сплоти-
лись, стали взрослее. Естест-
венно, расстроились прилично, 
все-таки потеряли шанс вый-
ти на Олимпиаду. Но боролись 
достойно, все играли до конца.

Россия - Румыния - 5:0 (Дудо-
лева, 16. Зимирова, 29. М. Самой-
лова, 12, 24, 33).

Испания - Казахстан - 16:1. 
Казахстан - Россия - 0:11 

(Жигулина, 3. М. Самойлова, 9,9, 
28, 39, 40. Оринбассарова, 33, в 
свои ворота. Семенова, 36, 36, 40. 
Зимирова, 38).

Испания - Румыния - 9:1.
Румыния - Казахстан - 7:0
Россия - Испания - 0:5
Испания - 9, Россия - 6, Румы-

ния - 3, Казахстан - 0.
За команду России играли: 

вратари Александра Колесова 
(«Локомотив», Нижний Новгород), 
Юлия Хлюстова («Аврора», Санкт-
Петербург), полевые игроки Ари-
на Дудолева, Анна Жигулина, Але-
на Семенова (все - «Аврора»), Яна 
Зимирова, Екатерина Самойлова, 
Мария Самойлова (все - «Лагу-
на-УОР», Пенза), Кристина Хавич, 
Валерия Хлебосолова (обе - «Мос-
Политех», Москва).

Победителями остальных 
европейских турниров у юно-
шей стали Италия, Испания и 
Португалия, у девушек - Порту-
галия. Если оба турнира выиг-
рывали представители одной 
страны, то путевку на Олимпи-
аду получала команда девушек. 
Таким образом, Европу в Арген-
тине будут представлять юнио-
ры России и Италии, юниорки 
Испании и Португалии.

Общие итоги отбора на 
Олимпиаду подвел президент 
АМФР Эмиль Алиев.

- И юноши, и девушки испы-
тывали перед стартом большое 
волнение, связанное еще и с тем, 
что на их плечи выпала истори-
ческая честь прокладывать до-
рогу на Олимпиаду для нашего 
вида спорта, - подчеркнул он. - 
Хочу отметить мужество и отва-

гу юных спортсменов, с честью 
выдержавших это давление. На-
ши парни блестяще справились 
с поставленной задачей, пока-
зав высочайший уровень шко-
лы российского футзала. Мы 
видели их переживания, их ог-
ромный патриотизм и желание 
биться за Россию.

Этот успех заслуга не толь-
ко тренерского штаба во главе 
с Сергеем Скоровичем, наших 
административных сотрудни-
ков, куратора сборных Семе-
на Николаевича Андреева, но 
и клубных тренеров, а также 
первых наставников, привив-
ших любовь к футболу.

Искренние слова благо-
дарности тренерскому штабу 
женской команды и нашим де-
вушкам. Созданная менее го-
да назад сборная сразу вошла 
в число международных лиде-
ров. Мы уступили Испании, где 
женский футзал развивается 
гораздо дольше, но прогресс ко-
манды очевиден.

Хочу поблагодарить Россий-
ский футбольный союз и лично 
Виталия Мутко, который ока-
зал полную поддержку при ор-
ганизации юниорских команд. 
Были созданы все условия для 
качественной подготовки к со-
ревнованиям молодых спор-
тсменов, которые принесут на-
шему мини-футболу еще нема-
ло больших побед!

Павел АЛЕШИН

ФУТЗАЛ (мини-футбол) ОЛИМПИАДА-2018

ЮНИОРЫ РОССИИ ЕДУТ В АРГЕНТИНУ
В Европе прошли отборочные турниры Юношеских олимпийских игр 2018 года в Аргентине

Суббота. Превидза. Словакия - Россия - 1:7. Эта победа позволила россиянам  
завоевать путевку на Юношеские олимпийские игры-2018 в Аргентине.
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КХЛ. Регулярный чемпионат. СИ-

БИРЬ - СЛОВАН - 3:1 (1:0, 1:0, 1:1. Голы: 
Левицкий - 3 (Ермаков, Энлунд), 6:08 - 1:0. 
Закриссон - 8 (бол., Основин, Бергстрем), 
29:23 - 2:0. Вьеденски - 8 (бол., Бойчак, Ми-
куш), 42:10 - 2:1. Ермаков - 3 (бол., Бергс-
трем), 46:26 - 3:1. Вратари: Салак - Ште-
панек (58:15). Штраф: 33 - 22. Броски: 33 
(14+14+5) - 28 (8+5+15). Судьи: Васильев, 
Соин. 7 ноября. Новосибирск. ЛДС «Си-
бирь». 6220 зрителей.

Следующие матчи в КХЛ состоятся 
в понедельник, 13 ноября: Нефтехимик 
- Сибирь (19.00), Витязь - ХК Сочи (19.30), 
Динамо Мн - Ак Барс (19.30), Слован - Са-
лават Юлаев (21.30).

ТЕННИС
МЕДВЕДЕВ ВЫИГРАЛ  

У ХАЧАНОВА В МИЛАНЕ
МИЛАН (Италия). Турнир ATP Next 

Gen ATP Finals. Призовой фонд 1 275 000 
долларов. Закрытые корты, хард 

Групповой турнир. 1-й тур. Группа A. 
Чон Хен (Корея, 6) - Шаповалов (Канада, 3) 
- 1:4, 4:3, 4:3, 4:1. Группа В. МЕДВЕДЕВ (7) 
- ХАЧАНОВ (2) - 2:4, 4:3 (8:6), 4:3 (7:3), 4:2

БОКС
КЛИЧКО ХОТЕЛИ СДЕЛАТЬ 

ГЛАВОЙ AIBA 
МОСКВА. Отстраненный президент 

Международной ассоциации бокса (AIBA) 
Чинг-Куо Ву планировал сделать бывше-
го чемпиона мира в супертяжелом весе 
Владимира Кличко новым главой органи-
зации. Документы, детализирующие план 
по передаче полномочий, были обнаруже-
ны и.о. главы AIBA Франко Фальчинелли. В 
декабре прошлого года AIBA наняла само-
лет для Кличко, чтобы он мог присутство-
вать на гала-вечере организации в Монтре. 

Чартерный рейс для украинца стоил около 
9,5 тысячи евро. Ранее исполнительный ко-
митет AIBA единогласным решением вре-
менно отстранил Чинг-Куо Ву. Руководитель 
проходит по нескольким обвинениям, вклю-
чая финансовые махинации. (rusboxing.ru)

ЛАС-ВЕГАС. Промоутеры ведут пе-
реговоры о проведении поединка меж-
ду чемпионом мира по версии WBA рос-
сиянином Дмитрием Биволом и кубинцем 
Салливаном Баррерой. Об этом сообщи-
ла глава компании Main Events Кэти Дува, 
представляющая интересы Барреры. «Мы 
ведем переговоры. Если Баррера победит 
Феликса Валеру, то станет официальным 
претендентом на титул Бивола», - сказала 
Дува. Бивол в минувшие выходные нокау-
тировал австралийца Трента Бродхерста и 
защитил титул WBA. (ТАСС)

МОСКВА. Американский тяжеловес 
Амин Мансур заменит бывшего чемпиона 
мира Лукаса Брауна в поединке против рос-
сиянина Сергея Кузьмина, который прой-
дет 27 ноября в Москве. «Браун отказал-
ся, буду боксировать с Мансуром», - ска-
зал Кузьмин. Браун известен российским 
болельщикам по поединку с представите-
лем Узбекистана Русланом Чагаевым, ко-
торый прошел в марте 2016 года и завер-
шился победой австралийца техническим 
нокаутом в 10-м раунде. Браун стал обла-
дателем титула регулярного чемпиона ми-
ра WBA. Поздняя допинг-проба спортсмена 
дала положительный результат на кленбу-
терол, он был дисквалифицирован на пол-
года и лишен титула. (ТАСС)

ДОПИНГ
ЧЕМПИОНКУ РИО 

В МАРАФОНЕ 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАЛИ
НАЙРОБИ (Кения). Антидопинго-

вое агентство Кении дисквалифицирова-
ло бегунью Джемиму Сумгонг, чемпионку  
Игр-2016 в Рио-де-Жанейро в марафоне, 
на четыре года за употребление запрещен-

ных веществ. Дисквалификация спортсмен-
ки отсчитывается с апреля 2017 года. Проба 
Сумгонг от 28 февраля, взятая во внесорев-
новательный период, дала положительный 
результат на эритропоэтин (ЭПО). Сумгонг 
заявила, что 23 февраля она посетила боль-
ницу в Найроби в связи с тем, что из-за вне-
маточной беременности у нее началось кро-
вотечение. Один из докторов дал ей неиз-
вестное лекарство и сделал переливание 
крови. В больнице опровергли данную ин-
формацию, так как в случае внематочной бе-
ременности пациента необходимо наблю-
дать как минимум в течение четырех дней, 
перед тем как прописать лечение.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ПРИЗЕРАМ ЧМ-2017  
В ЛОНДОНЕ ВЫПЛАТИЛИ 

ПРИЗОВЫЕ
МОСКВА. Все российские атлеты, заво-

евавшие медали на чемпионате мира 2017 
года в Лондоне, получили от государства де-
нежные премии. Напомним, в Лондоне они 
выступали под нейтральным флагом в свя-
зи с приостановкой членства ВФЛА в ИААФ. 
«Все наши спортсмены, выигравшие меда-
ли на последнем чемпионате мира, уже по-
лучили премии от государства. Также  бы-
ли перечислены деньги и личным тренерам 
призеров мирового первенства», - сказали в 
ВФЛА. Из 19 россиян, выступавших на тур-
нире, медали (одну золотую и пять серебря-
ных) завоевали шесть легкоатлетов. Мария 
Ласицкене победила в прыжках в высоту, 
Сергей Шубенков (бег на 110 метров с ба-
рьерами), Дарья Клишина (прыжки в длину), 
Валерий Пронкин (метание молота), Сергей 
Широбоков (спортивная ходьба на 20 км) и 
Данил Лысенко (прыжки в высоту) завоева-
ли серебряные награды. (ТАСС)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. Атлан-

та - Бостон - 107:110 (25:26, 29:28, 21:28, 

32:28). Финикс - Бруклин - 92:98 (19:28, 
22:19, 27:25, 24:26). Голден Стэйт - Майами 
- 97:80 (22:21, 28:16, 25:20, 22:23).

ВЕЛОСПОРТ
УМЕР 20-ЛЕТНИЙ 

ВЕЛОГОНЩИК
БРЮССЕЛЬ (Бельгия). Бельгийский 

велогонщик Бьярне Ванакер скончался в 
возрасте 20 лет. Спортсмен был найден 
мертвым в своей постели. Причины смер-
ти одного из самых перспективных моло-
дых гонщиков Бельгии не называются. От-
мечается, что у него не было никаких про-
блем со здоровьем. «Ванакер работал в 
нашей команде уже второй сезон, у него 
не было никаких проблем со здоровьем 
или сердцем. Все наши гонщики проходят 
тщательные обследования. Это был очень 
талантливый спортсмен. Мне известно, что 
он умер во сне», - сказал тренер спортивно-
го клуба Мишель Полентье. (AFP)

ГАНДБОЛ
Чемпионат России. Суперлига. 

Мужчины. СГАУ-Саратов - Динамо-Вик-
тор - 23:29 (11:14). Каустик - Универси-
тет-Нева - 27:27 (14:17). УГНТУ-ВНЗМ - 
Сунгуль - 27:27 (14:11). СКИФ - УОР № 2 
- 30:28 (15:13). Положение лидеров. 1. 
Спартак - 13 очков. 2. СКИФ - 11. 3. Дина-
мо-Виктор - 10... 

Чемпионат России. Суперлига. 
Женщины. Астраханочка - Звезда - 34:28 
(19:16). Уфа-Алиса - Лада - 18:29 (8:14). Луч 
- Кубань - 21:43 (13:22). Положение лиде-
ров. 1. Лада - 16. 2. Астраханочка - 14. 3. 
Ростов-Дон - 10... 

Лига чемпионов. Женщины. Груп-
па B. Дьер (Венгрия) - Ростов-Дон (Рос-
сия) - 25:23 (13:9).

Лига чемпионов. Мужчины. Груп- 
па D. Металлург (Македония) - Чеховские 
медведи (Россия) - 26:29 (12:17).
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ЧТО СЛУЧИЛОСЬ?
Международная федерация фут-

бола (ФИФА) проанализировала 
действия грека в матче отбороч-
ного турнира с Кипром (2:1) и при-
шла к выводу, что Манолас наме-
ренно получил предупреждение на 
90-й минуте. Защитник пошел ис-

полнять свободный удар на 
своей половине поля, но в те-
чение пары десятков секунд 
стоял на месте и не реагиро-
вал на жесты арбитра Аль-
берто Ундиано Мальенко. За 
затяжку времени судья по-
казал заслуженную желтую 
карточку, после чего Мано-
лас с чувством выполненно-
го долга убежал на свою по-
зицию.

ЗАЧЕМ ОН ПОЛУЧИЛ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ?

Игра с Кипром была предпослед-
ней на отборочном этапе. А в заклю-
чительном матче грекам предстоя-
ла встреча с аутсайдером Гибралта-
ром, поэтому риски были невысоки. 
Греки уже тогда понимали, что с 
большой долей вероятности попа-
дут в стыковые матчи, поэтому на-
мерения Маноласа ясны. Кстати, в 
той же встрече с Кипром дисквали-
фикацию на последних минутах за-
работали Донис и Самарис - послед-
ний в концовке будто бы вышел на 
замену специально ради того, что-
бы откровенно, на глазах у арбитра, 
руками сдержать соперника на его 
половине.

КАК ВИНА МАНОЛАСА  
БЫЛА ДОКАЗАНА?

Но к Донису и Самарису вопросов 
у ФИФА нет - состав преступления 
якобы отсутствует. А вот расследо-
вание в отношении Маноласа увен-
чалось наказанием защитника. ФИ-
ФА обвинила грека в неспортивном 

поведении и «умышленной попыт-
ке» получить желтую карточку. Вы-
ходит, Манолас уже пропустил матч 
с Гибралтаром, но не сыграет и с хор-
ватами в Загребе.

БЫЛИ ЛИ ПРЕЦЕДЕНТЫ?
Да, причем несколько. Самый 

забавный из них произошел шесть 

лет назад, когда сразу пять (!) футбо-
листов сборной Узбекистана наме-
ренно получили желтые карточки 
в концовке встречи с Таджикиста-
ном. Следующий матч против Япо-
нии турнирного значения не имел. 
Каждый из провинившихся был ош-
трафован, а Федерация футбола Уз-
бекистана заплатила ФИФА 20 ты-
сяч долларов.

Самый известный случай произо-
шел осенью 2010-го, когда «Реал» иг-
рал в Лиге чемпионов с «Аяксом». Тог-
да мадридцами руководил Жозе Мо-
уринью, и португалец при счете 4:0 
дал указания Хаби Алонсо и Серхио 
Рамосу получить по желтой карточ-
ке. Для обоих предупреждения стали 
вторыми в матче, и они благополуч-
но получили дисквалификации на иг-
ру заключительного тура с «Осером».

Но тогда УЕФА принял соломо-
ново решение: дисквалификацию 
на два еврокубковых матча получил 
только Моуринью, причем второй - 
условно. Помимо этого португальца 
оштрафовали на 40 тысяч евро. Крас-

ные карточки Алонсо и Рамоса 
оставлены в силе, а еще их ош-
трафовали на 20 тысяч евро. В 
первом матче плей-офф с «Ли-
оном» оба принимали участие.

Гоша ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Завтра начинается завершающий этап отборочного турнира ЧМ-2018. В четверг в Европе состоятся 
два первых стыковых матча. Один из них, между командами Хорватии и Греции, пропустит греческий 
защитник Костас Манолас, которого наказал КДК ФИФА за умышленно полученную желтую карточку.

Защитник сборной Греции Костас МАНОЛАС пропустит 
стыковой матч с Хорватией из-за умышленно полученной 
желтой карточки.
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Стыковые матчи
9 ноября. Сев. Ирландия - Швейца-

рия, Хорватия - Греция.
10 ноября. Швеция - Италия, Гон-

дурас - Австралия.
11 ноября. Дания - Ирландия, Новая 

Зеландия - Перу.
12 ноября. Швейцария - Сев. Ирлан-

дия, Греция - Хорватия.
13 ноября. Италия - Швеция.

14 ноября. Ирландия - Дания.
15 ноября. Австралия - Гондурас.
16 ноября. Перу - Новая Зеландия.
По итогам этих игр определятся 

шесть команд, которые сыграют на 
ЧМ-2018 в России. Кроме того, 14 ноя-
бря завершатся отборочные матчи в 
Африке, где станут известны еще три 
участника мирового первенства.

КАК НЕ НАДО «ОБНУЛЯТЬ» ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ
ИНСТРУКЦИЯ МАНОЛАСА
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